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З И М А  
НА ФЕРМАХ

На 5  10—11 ноября 1986 г. в

Животноводы колхоза села Ахали Абастумани Зугдидского 5  
йона уж е в августе рапортовали о выполнении годового за- Е  
лия по производству молока. Взято обязательство — надо- Б  

до конца года в среднем от каждой фуражной коровы не Е  
менее 2.700 килограммов молока при плане 2.000. . е

В основе этих результатов — четкая организация прошлой Б  
зимовки. И к  нынешнему стойловому периоду содержания “
скота в Ахали Абастумани готовились очень серьезно. На Я  - __
ферме созданы хорошие запасы кормов, отлажена работа кор- Е  Москве состоялась раоо 
моцеха, утеплен .коровник. Взяв на вооружение коллективный Я! встреча руководителей брат- 
подряд, животноводы добились высокого уровня трудовой ‘ И Е  ских парти й ^  социалистичес- 
производственной дисциплины, намерены значительно увели- -• них стран членов исш . 
чить производство молока во втором году двенадцатой пяти- Е  Во встрече приняли участие 
летк 1 Е  и выступили: Генеральный

таких примеров можно привести немало. В целом ж е по Б  секретарь ЦК Болгарской 
Грузинской ССР за зимний период 1985/1986 года обществен- Е  коммунистичес к о й партии, 
ными хозяйствами было произведено сверх плана 6,4 тысячи Б  Председатель Государствен

ного совета Н РБ  Т. Живков, 
Генеральный секретарь Вен- 
герской социалистической 
рабочей партии Я. Кадар_. 
Генеральный секретарь ЦК 
Коммунистичес к о й  партии

В С Т Р Е Ч А  Р У К О В О Д И Т Е Л Е Й  
БРАТСКИХ ПАРТИЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ 

С Т Р А Н - Ч Л Е Н О В  СЭВ

тонн мяса, 11,1 тысячи тонн молока и 40 миллионов штук яиц, 
надой на одну фуражную корову увеличился на 67 килограм- ■■ 
мов. Е

Еще более возросли результаты за 10 месяцев текущего Е  
года. Однако оснований для самоуспокоенности нет. Как было Б  
подчеркнуто на IV пленуме ЦК Компартии Грузии, ситуация Е  
в животноводстве крайне тяжелая. По целому ряду показате- В  Вьетнама, Председатель 1 о-

Б  сударственного совета СРВ 
Чыонг Тинь, Генеральный

нии. Председатель Государ
ственного совета ГДР Э. Хо-

'  :

лей в отрасли республика занимает последние места в стране.
Необходимо резко» повысить отдачу ферм. И это надо делать
немедля, сейчас. Вот почему начавшийся стойловый период Б  с ь  ц К Социалисти-
содержания скота -для животноводов Грузии ныне является е  „ „ „ __ _
вдвойне ответственным экзаменом. За зимовку достигнутые Б  ческой единой партии^ Герма- 
в отрасли результаты должны быть не только закреплены, но и 
значительно превышены с тем, чтобы вклад животноводов 
республики в решение задачи, выдвинутой на XXVII съезде 
КПСС, — в самом ближайшем будущем полностью обеспечить 
потребности страны в продуктах питания — стал бы более 

|  весомым. Е
Сейчас необходимо сосредоточить внимание трудовых кол- Б  

:■ лектнвов на максимальном использовании резервов каждого Б  
колхоза и совхоза, каждой фермы для увеличения произвол- — 
ства мяса, молока н другой продукции, повышения произво- Б  

■ дительности труда, улучшения качественных показателей ра- ■; 
боты. Большие задачи в этом деле стоят перед партийными Б  
комитетами н советскими органами на местах, районными аг- — 
ропромышленными объединениями. Необходимо очень четко Б  
уяснить, что без повседневной глубокой организаторской ра- Е  
боты не принесут успеха и самые горячие призывы. Нужно Б  
конкретное дело. * Б

Главный фактор роста отдачи ферм зимой — надежные -- 
запасы кормов. В республике их заготовка сейчас завершает- Б  
ся. К началу ноября в целом по Грузинской ССР грубых и “

, чныХ1 -кормов заготовлено больше, нежели в прошлом году. Б  
5 Отличились, к  примеру, богдановские кормодобытчики, иако- е  

пившие к  нынешней зиме 200 тысяч тонн различного фуража, Б  
на 50 тысяч тонн больше планового задания. В то ж е время в Е  
ряде регионов республики кормов запасено меньше, чем в 
прошлом году. По грубым кормам снижение наблюдается в Б  
Боржомском, Ванском, Лентехском районах, по закладке си- 
лосной массы — в Ахметском, Гурджаанском, Кварельском, Б  
Цалкском, Цителцкаройском районах. Не везде еще корМа Б  

.а  подвезены к фермам, надежно укрыты от непогоды.
На первый план сейчас выходит проблема рационального Е  

использования кормов. Здесь прежде всего необходимо до- д  
биться такого положения, при котором корма в кормушки Б  
животных попадали только в обработанном, обогащенном ви- 5 
де. Для этого следует повсеместно отладить работу кормоце- Б  
хов и кормокухонь. Вопрос этот; очень актуарны й, так как Е  
значительная часть кормоцехов в хозяйствах республики боль- Б  
шей частью бездействует. Уже восемь лет не работает Е  
кормоцех в Балгоджийнском комплексе Кварельского района, Б  
пять лет — в Каспском свиноводческом комплексе. Неэффек- Б  
тивно используются кормоцехи в хозяйствах Аспиндзского, е  
Кварельского, Цалкского, Самгредского, Маяковского, Ван- Б  
ского районов. - ч ^  -

Бесхозяйственность, расточительность по отношению к кор- — 
мам недопустимы. Надо, чтобы в каждом колхозе и совхо- Б  
зе, на каждом животноводческом предприятии был бы нала- — 
жен самый тщательный учет расходования фуража, выделены Е  
ответственные за это дело лица. Надежный заслон должен е  
быть поставлен на пути хищений кормов. Важная роль в этом Б  
отводится административным органам на местах, народным е  
контролерам, представителям «Комсомольского прожектора». В  
Борьба с «несунами» должна вестись более активно. И не толь- В
ко с  теми, кто пытается увеличить личные кормовые запасы ■» ю  ноября состоялась бе- 
в своих приусадебных хозяйствах за счет общественных и го- Б  седа Генерального секретаря 
сударственных, но и с теми, кто «путает» произведенную на — ц к  КПСС М. С. Горбачева
фермах животноводческую продукцию с собственной. Во в ре- Е  ______________________ _
мя контрольных доек в колхозах и совхозах резко возрастают е  
удои н качество молока, что свидетельствует только об од- «. 
ном — в обычные дни часть продукции уходит на сторону. Б  
С этим явлением следует покончить решительно и беспово- цц
ротно. Е

|  Готовность к  зиме — это целый комплекс мер, реализация -
фкаждой из которых строго обязательна. Очень важное значе- Е  10 ноября Генеральный се- 
ние имеет утепление помещений, обеспечение должного сани- -  Кретарь Ц К  КПСС М. С. Гор- 
тарного состояния ферм. К сожалению, в редакцию поступают ^ачев  вручил в Кремле ор- 
сигналы о том, что на некоторых животноводческих объектах е  дВН О ктябрьской Революции 
не завершены еще ремонтные работы, многие фермы не ого- д  Генеральному секретарю ЦК

Ш ,  Председателю Государ-

неккер, Первый секретарь 
ЦК Коммунистической пар
тии Кубы, Председатель Го
сударственного совета и Со
вета Министров Республики 
Куба Ф. Кастро, Генераль
ный секретарь ЦК Монголь
ской народно - революцион; 
ной партии, Председатель 
Президиума Великого На
родного хурала МНР Ж. 
Батмунх, Первый секретарь 
ЦК Польской объединенной 
рабочей партии, . Председа
тель Государственного сове
та ПНР В. Ярузельский, Ге
неральный секретарь Ру
мынской коммунистической 
партии, П р е зидент СРР
Н. Чаушеску, Генеральный 
секретарь ЦК Коммунистиче- _ 
ской партии Советского Со
юза М. С. Горбачев, Гене

ральный секретарь ЦК Ком
мунистической партии Че
хословакии, Президент ЧССР 
Г.. Гусак.

Руководи т е л и братских 
партий обсудили кардиналь
ные проблемы развития и со
вершенствования сотрудни
чества между социалистиче
скими странами, возможно
сти более полного раскрытия 
созидательного потенциала 
социализма. Особое внима
ние было уделено дальней
шему углублению отноше
ний в экономической области, 
использованию новых, на
иболее прогрессивных форм 
•хозяйственного и научно-тех
нического взаимодействия в 
интересах ускорения соци
ально-экономического разви
тия братских стран, повыше

ния благосостояния их наро
дов.

Состоялся обмен мнения
ми по актуальным вопросам 
современной междуна р о д- 
ной обстановки. Поддержав 
принципиальную позицию Со
ветского Союза в Рейкьяви
ке, участники встречи под
черкнули необходимость на
ращиваний совместных уси
лий в интересах борьбы за 
ликвидацию ядерных и со
кращение обычных вооруже
ний, за укрепление мира и 
международной безопасности.

Встреча прошла в атмос
фере сердечности и откро
венности, взаимопонимания 
и единства по всем о с у ж 
давшимся вопросам.

(ТАСС).

ф  Трестом №  12 Грузагрост^оя к 30 октября выполнен 1 
годовой план строительно-монт4жных работ. С троительно
монтажных работ выполнено на 13.726 тысяч рублей.

ф  К ррмозаготоаители Ланчхутского района досрочно вы
полнили годовой план и обязательства по заготовке грубых 
корм ов. Заготовлено 17.810 тонн грубых корм ов при плане 
16 тысяч тонн. Также на тысячу тонн перевы полнено плано
вое задание по закладке силоса, прои зведено  больш ое ко
личество корм овой м у к и .' I,

ф  Годовой план выпуска продукции досрочно  выполнен 
тружениками Занавского консервного завода^ Б орж ом ского 
района. Выполнен и план реализации — на 120,9 процента.

ф  Труженики тбилисского треста «М онолитстрой» за в ер 
шили в Глданском массиве сооруж ение 16-этажного жилого 
дом а, построейного по новой технологии. Примененный здесь 
монолитный м етод  со  скользящ ей опалубкой позволил най
ти новы е архитектурные и планировочные реш ения, не_ огра
ниченные номенклатурой выпускаемых стройиндустрией кон
струкций. В здании, где новоселов примут просторны е и 
удобны е квартиры, сейчас ведутся отделочны е работы.

М етод м онолитного дом остроения позволяет сущ ествен- • 
но сократить расход арматурного м еталла, цемента, других 
м атериалов. Строители полным ходом  ведут сооруж ение та
ким м етодом  ещ е одного дом а в Глдани и двух в Мухиани.

ф  Отличных производственны х показателей  добивается 
коллектив Гагрского завода безалкогольны х напитков. Здесь 
сверх плана нынеш него года уж е п р о и звед ен о  на 687 тысяч 
рублей товарной продукции, а р еализовано  — на 100 тысяч 
рублей. Весь прирост достигнут за счет роста прои зводи
тельности труда, темпы которой по сравнению  с соответст
вующим периодом  прош лого года возросли  на 30 процентов.

На предприятии широко разверн улось соревнование за 
выполнение заданий двух лет пятилетки к 7 ноября буду
щ его года.

ф  О б я з а т е л ь с т в а ,  п р и н я т ы е  к о л л е к т и в о м  кутаисского спе
ц и а л и з и р о в а н н о г о  у п р а в л е н и я  « Г р у з э л е к т р о м о н т а ж »  на н ы 
н е ш н и й  го д , в ы п о л н я ю т с я  с  п р е в ы ш е н и е м . Уже прои зведено  
р а б о т  б о л ь ш е  п р е д у с м о т р е н н о г о  з а д а н и е м  п о ч ти  н а  100 т ы 
с я ч  р у б л е й . П р о и з в о д и т е л ь н о с т ь  т р у д а  п о  с р а в н е н и ю  с пла
н о м  у в е л и ч е н а  н а  2 п р о ц е н т а .

Многие электромонтажники здесь трудятся в счет декабря.
ф  Первую партию вы сокопроизводительны х агрегатов 

для просеивания руды  отправил труж еникам  К риворож ско
го металлургического комбината коллектив цхинвальского з а 
вода «Электровибромаш ина». С озданны е по заказу м а с т е р о в  
огненных дел, полностью автоматизированны е вибрационные 
грохоты отгружены потребителям  досрочно.

В текущей пятилетке крупнейш ее предприятие Ю го-Осе- 
тии полностью обновит номенклатуру выпускаемых изделии, 
поставив на конвейер вибрационную технику новых поколе
ний.

реа-Д о с р о ч н о . в ы п о л н и л  г о д о в о й  п л а н  п о  в ы п у с к у  и
п р о д у к ц и и  П ш а в а л ь с к и й  к о н с е р в н ы й  зав о д  Толав-

п о л о в и н о й  м и л л и о н а  у с л о в н ы х  банок

Н а  с н и м к е :  перед встречей (Телефото ТАСС—ГРУЗИНФОРМа).

ДРУЖЕСКАЯ БЕСЕДА
с Первым секретарем ЦК 
Польской объединенной ра
бочей партии, Председателем

Государе 
ПНР В.

тве и н о г о  совета 
Ярузельским.

Беседа прошла в обета-

новке сердечности и полного 
взаимопониманий.

(ТАСС).

ВРУЧЕНИЕ НАГРАДЫ ТОДОРУ ЖИВКОВУ

Живкову. Он удостоен 
этой награды за выдающие
ся заслуги в развитии брат-

рожены, не располагают дезинфекционными барьерами, ро- Е  Б К - .   .
дельными отделениями и профилакториями, не обеспечены хо- ■■ ственного совета Н РБ Тодо- 
лодной и горячей водой. И нужны самые срочные, действен- Б  ру 
ные усилия со стороны соответствующих республиканских ор- ■« —  
ганизаций и ведомств, РАПО, руководителей хозяйств, чтобы 
все эти недоработки устранить как можно быстрее.

Ответственные задачи в нынешнюю зимовку стоят перед 
работниками зоотехнической и ветеринарной служб. Немало ^  
нм предстоит сделать в каждом хозяйстве, на каждой ферме ■■ 
для того, чтобы не допустить в зимний период падежа скота, Е  
увеличить стадо, улучшить его породный состав. -

Решающее значение имеет организация труда на фермах. Б  
Только высокий уровень трудовой, производственной, техно- — 
логической дисциплины гарантирует успех дела. Самое широ- Б  Кретарь 
кое распространение в животноводстве республики должны Щ Горбачев 
получить хозрасчет, коллективный подряд. В работе по и  -  -
внедрению не должно быть формализма. Всегда надо пом 
нить о том, что фиктивная «галочка» в отчете о создании хоз
расчетных подразделений оборачивается затем реальными де- Б  
сяткамн и сотнями тонн недопроизведенной животноводческой Б  
продукции. “

ской дружбы и всесторонне
го сотрудничества между на
родами Союза Советских Со
циалистических Республик и 
Народной Республики Болга
рии, большой вклад в дело 
упрочения мира и социализ
ма и в связи с семидесятипя
тилетием со дня рождения.

М. С. Горбачев, сердечно

поздравив Т. Живкова, отме
тил его исключительный 
вклад в строительство социа
лизма на болгарской земле, 
в укрепление единства и 
сплоченности социалистиче
ского содружества, борьбу 
против военной угрозы, за 
мир и безопасность народов.

В ответном слове Т. Жив

ков горячо поблагодарил за 
высокую награду, сказал, что 
он и впредь будет верно слу
жить делу борьбы за торже
ство идеалов социализма и 
мира, всестороннего укрепле
ния братской дружбы наро
дов Болгарии и Советского 
Союза. (ТАСС).

ВРУЧЕНИЕ НАГРАДЫ ФИДЕЛЮ КАСТРО

награды он удостоен за вы-

♦  ПО РОДНОЙ СТРАНЕ'

11 ноября Генеральный се- 
Ц К  КПСС М. С. 
вручил в Кремле 

“ Е  орден Ленина Первому се- 
Б  кретарю Ц К  Компартии Ку- 
Ё  бы. Председателю Государ

ственного совета и Совета 
Министров Республики Ку-

Особую заботу необходимо проявить о создании нормаль- Б  ба Фиделю Кастро Рус. Этой 
ных условий для труда и отдыха труженикам ферм. Ведь имен- Е  
но от них — их знаний и мастерства, трудовой инициативы и -  
дисциплинированности—в большой мере зависит исход нынеш
ней зимовки скота. Каждый животновод должен активно уча
ствовать в социалистическом соревновании, ударной работой 
повышать отдачу ферм.

Внести максимальный вклад в организацию зимовки скота— Е  Ный режим работы угольных 
прямая обязанность сельских коммунистов. Партийные коми- ■■ комбайнов обеспечит ЭВМ, 

Х-теты, первичные партийные организации должны возглавить Б  возданная а ленинградском 
Д  борьбу тружеников отрасли за быстрейшую и полную реали- ^  объединении «Светлана». Эта 

нацию решений IV пленума ЦК Компартии Грузии. Е  машина расширит аозможности
Борьба эта уж е началась. Насколько эффективно она ве- Б  управляющих систем, повысит 

дется? Ответ на этот вопрос должна дать нынешняя зимовка -  надежность и долгоаечность 
скота. Животноводы республики твердо намерены провести >> эксплуатации горной техники, 
ее на высоком организационном уровне, увеличить произвол- Е  у скорит6 выпуск управляющих
ство мяса и  молока, другой продукции, ввести свой достой- —    _
вый .клад  а о с у щ е с С е ш к  решений XXV» съезда КПСС. |  комплексе, приборострои—  
реализацию Продовольственной программы. !■ яям помогает внедрение си-

дающиеся заслуги в разви
тии братской дружбы и все
стороннего с о т  рудничества 
между народами Союза Со
ветских С о ц иалистических 
Республик и Республики Ку
ба, большой вклад в дело ук
репления мира и социализма 
и в связи с 60-летием со дня 
рождения.

Выступая при вручении 
награды, М. С. Горбачев теп
ло поздравил Ф. Кастро, от
метил его выдающуюся роль 
в развитии социалистической 
Кубы, в упрочении интерна
циональной с о л и  дарности 
всех сил, борющихся против 
национального угнетения и 
империалистической реакции.

В ответном слове Ф. К а
стро горячо поблагодарил за 
высокую награду и подчерк
нул, что и впредь будет от
давать все свои силы делу 
борьбы за освобождение наро
дов, упрочению мирового со
циализма, укреплению неру
шимой с о в  етско-кубинской 
дружбы.

(ТАСС).

Е  0  ЛЕНИНГРАД. Огтгимвль- ствм автоматизированного про
ектирования.

0  ХАРЬКОВ. И в жерле 
вулкана могли бы исправно 
нести службу защитные жаро
стойкие покрытия для метал
ла, разработанные учеными 
Харьковского университета. В 
течение длительного срока де
тали и механизмы с тёким по
крытием выдерживают темпе
ратуру в 2.000 градусов. Но
винка, предназначенная для

маш иностроителей, успешно 
внедрена на харьковском про
изводственном объединении 
«Турбоатом».

0  ТОМСК. С песенным ис
кусством Сибири познакомил 
французских зрителей само
деятельный фольклорный ан
самбль Томского завода ре
жущих инструментов, только 
что возвратившийся на Роди
ну. Энтузиа с т ы  народного

творчества из Приобья побы
вали а Париже, Дижоне, дру
гих городах, где проходили 
встречи профсоюзных активи
стов СССР и Франции. Поезд
ка а эту страну расширила га
строльную «географию» попу
лярного любительского кол
лектива. Ранее он выступал с 
творческими отчетами в ряде 
братских стран социализма.

(ТАСС, 11 ноября).

♦
лизации
ского района. Два с 
консервированных ссков, компотов, варенья уж е получили 
потребители во многих городах и районах страны. Д о кон
ца года труженики а(ропром а района реш или произвести 
ещ е около одного миллиона условных банок такой продук
ции.

Новинка предприятия — компот из черного  винограда. 
Вкусный’ ароматный, он содерж ит больш ое количество ви
тамина С, приближ аясь по питательности к настою шиповни
ка. В нынешнем сезо н е  его буд ет  изготовлено миллион д в е с 
ти тысяч условных банок. Компот из солнечных ягод отве
дают жители Красноярска, Тюмени, М агадана, других го р о 
дов Сибири и Д альнего Востока.

СОВЕЩАНИЕ 
В ЦК КПСС

В Центральном Комитете партии 10 ноября состоялось 
совещание ответственных работников ЦК КПСС, руководи
телей министерств и ведомств, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, других 
общественных организаций, работников средств массовой 
информации, на котором рассмотрен ход выполнения по
становлений ЦК КПСС об укреплении трудовой дисциплины, 
преодолении пьянства и алкоголизма, борьбы с нетрудо
выми доходами.

Были заслушаны сообще
ния председателя ВЦСПС 
С. А. Шалаева* Генерально
го прокурора СССР А. М. 
Рекункова и первого заме
стителя председателя Госаг- 
ропрома СССР А. И. Иев
лева.

На совещании отмечалось, 
что в соответствии с уста
новками XXVII съезда КПСС 
работа партийных, государ
ственных органов, общест
венных организаций по оз
доровлению нравственной об
становки в стране набирает 
силу, приобрела широкий 
размах, принципиальность и 
остроту. Повсеместно к на
рушителям стали применять
ся более многообразные ме
ры и средства воздействия. 
Наибольших успехов добива
ются там, где воспитатель
ные усилия трудовых кол
лективов соединяются с си
лой советских законов. Пре
одоление негативных явле
ний единодушно поддержива
ется народом. Широкий 
размах принимает в стране 
движение бригад за коллек
тивную гарантию трудовой 
и общественной дисципли
ны, создание зон трезвости, 
Повысилась активность пе
чати, радио и телевидения в 
укреплении дисциплины тру
да и быта.

На совещании подчерки
валось, что работа партии 
по укреплению нравствен
ной атмосферы в обществе 
приносит ощутимые резуль
таты. Уменьшилось потреб
ление винно-водочных изде
лий более чем на одну треть, 
примерно на столько же со
кратились прогулы. Значи
тельно '  снизились преступ
ность, число дорожных про
исшествий. Укрепляется со
ветская семья. Партия раз
вернула решительную, бес
компромиссную борьбу с 
нетрудовыми доходами.

Вместе с тем, говорилось 
на совещании, достигнутые 
результаты не дают повода 
для самоуспокоения. В ря
де мест эта работа не при
няла еще подлинно массо
вого характера. Во многих 
регионах не выполнены ме
ры по созданию социально- 
экономических и организа
ционных условий, исключа
ющих , потери рабочего вре
мени, Наблюдается увеличе
ние самогоноварения, пере
нос пьянства в сферу быта; 
Существенные недостатки 
имеются в деятельности пра
воохранительных орга нов ,  
медицинских учреждений по 
борьбе с наркоманией. Не 
ведется активной работы по 
переводу предприятий на 
выпуск безалкогольной про
дукции. Серьезные претензии 
были высказаны в адрес 
министерств и ведомств, ко
торые допускают недостат
ки в планировании поставок

и контроле продажи спирт
ных напитков, в размещении 
и специализации предприя
тий, не проявляют насту
пательное™ по искоренению 
негативных проявлений. В 
ряде мест в борьбе с ними 
уповают исключительно на 
административные меры, не 
ведут настойчивой воспи
тательной работы.

На совещании обраща
лось внимание на то, что 
многие партийные, совет
ские, правоохранительные 
органы медленно разверты
вают борьбу с нетрудовыми 
доходами. Эта работа во 
многих местах находится в 
начальной стадии, ведется 
безынициативно, не наце
лена против воров, спеку
лянтов, взяточников. Кое- 
где не принято решитель
ных мер по устранению при
писок, разного рода искази- 
тельства в отчетности. В 
борьбе с извлечением не
трудовых доходов до сих 
пор низка роль различных 
форм государственного и 
общественного контроля.

Н а. совещании говорилось 
о важности активизировать 
усилия партийных, совет
ских, административных ор
ганов, широкой обществен
ности в борьбе за укрепле
ние дисциплины и порядка, 
утверждение здорового об
раза жизни. Подчеркивалась 
необходимость улучшить 
воспитательную работу в 
трудовых коллективах и по 
месту жительства трудящих
ся, добиваться искоренения 
чуждых природе социализ

ма нравов. Требуются са
мые решительные действия 
против социального пара
зитизма во всех его прояв
лениях. В этом деле особен
но важно повысить роль 
средств массовой информа
ции, активизировать дея
тельность обществ борьбы 
за трезвость. Партия рас
сматривает оздоровление 
нравственной обстановки 
как важнейшую часть пере
стройки, как обязательное 
условие ускорения разви
тия, очищения и обновле
ния общества, без чего не
возможно выполнить реше
ния XXVII съезда КПСС.

На совещании выступил 
член Политбюро ЦК КПСГ’ 
секретарь ЦК КПСС Е. К. 
Лигачев.

В работе совещания при
няли участие член Полит
бюро ЦК КПСС, председа
тель КПК при ЦК КПСС 
М. С. Соломенцев, секрета
ри ЦК КПСС А. П. Бирю
кова, М. В. Зимянин, В. Л. 
Никонов, Г. П. Разумов
ский, заведующие отделами 
ЦК КПСС, министры СССР 
и РСФ СР, председатели го
сударственных комитетов.

(ТАСС).
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♦  ПАРТИЙНАЯ Ж И ЗН Ь: ТАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

ОРИЕНТИР— КОНЕЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
Н а расширенном заседании партийного комитета Хос- 

пиойского животноводческого совхоза-комплекса, уча
стие в котором приняли члены бюро Ахалкалакского 
райкома партии, с отчетом о ходе перестройки своей ра
боты в свете решений XXVII съезда КПСС и июньского 
(1986 г.) Пленума ЦК КПСС выступил коммунист, дирек
тор совхоза-комплекса Рачик ИГИТХАНЯН.

ваться см ел ее с учетом перспек
тивы.

— Каждый коммунист се
годня сориентирован на ко
ренные, принципиал ь н ы е  
сдвиги в работе, перестрой
ку своего стиля и методов. 
В этом я вижу и перспекти
ву своей дальнейшей дея
тельности, — сказал, вы
ступая с отчетом на расши
ренном заседании партийно
го комитета директор Хос- 
пиойского животноводческо
го совхоза-ко м п л е к с а 
коммунист Рачик Игит- 
ханян.

А проблем, требующих 
исключительных усилий для 
успешного их разрешения, 
у руководителя хозяйства 
более чем достаточно. Уже 
одно то обстоятельство, что 
за шесть лет своего сущест
вования оно так и не сумело 
выйти даж е на половину 
проектной мощности, свиде
тельствует об определенных 
изначальных просчетах. К 
примеру, за  комплексом не 
было закреплено достаточ
ного минимума земельных 
угодий для создания проч
ной кормовой базы. В ре
зультате закупки кормов на 
стороне, что ежегодно обхо
дится хозяйству более чем 
в 350  тысяч рублей, возра
стает и себестоимость про
дукции. Так, анализ работы 
за прошлый год показал, 
что производство каждого 
центнера мяса обходится 
совхозу-комплексу в 343 
рубля,, а молока — около 
60 рублей.

кормовых единиц собствен
ного производства. Мы же 
пока в состоянии загото
вить в лучшем случае 12 — 
13 центнеров, остальное не
обходимо искать на сторо
не, что, учитывая наше ста
до в 3.000 голов, обходится 
хозяйству недешево.

Секретарь парткома обра
тил внимание директора хо
зяйства на необходимость 
более строгого с его сторо
ны контроля за теми, кто 
занимается отбором молод
няка от совхозов и колхозов 
района. Нарушения, допу
скаемые в прошлые годы, 
когда комплексу продавали 
молодняк ниже установлен
ного предельного миниму
ма, тяжелым бременем ло
жились на экономику хо
зяйства.

— С высокой партийной 
трибуны на всю страну про
звучал призыв искать ин
тенсивные пути развития, 
на что, по моему мнению,, 
все еще не сориентировано 
руководство совхоза-комп
лекса, — отметил в своем 
выступлении председатель’ 
Ахалкалакского агропро
мышленного объединения 
Мамикон Фиданян. — Во
прос создания прочной кор
мовой базы можно решить 
и за счет резкого повыше
ния эффективности .кормо
вых угодий, подняв их уро
жайность в полтора-два ра
за. Пример такого рацио
нального подхода у вас иод 
боком: животноводческий
комплекс соседей-богданов- 
цев располагает площадью 
лишь в 600 -гектаров, одна
ко в производстве мяса они 
впереди. Пример этот, дума
ется, в высшей степени по
учительный!

нувшей пятилетке, неуклон
но растет прибыль хозяй
ства.

Но вместе с тем, говоря 
о проводимой в совхозе- 
комплексе перестройке, вы
ступавшие веЛи речь и об 
упущениях в деятельности 
коммуниста-руководителя, , а 
также обратили внимание 
на то, что он болезненно 
реагирует на критику; эго 
мешает ему кардинально 
изменить стиль своей ра
боты в духе требований 
времени.

В принятом постановле
нии записано:

«Заслуш ав и обсуд и в  отчет д и 
ректора Х оспиойского ж ивотно
водческого совхоза-к ом  п л е к с  а 
А халкалак ского района коммуни
ст а  Р . И гитханяна о перестройке 
стиля и м етодов  своей работы в 
свете реш ений XXVII съ езд а  
КПСС и ию ньского (1986 г .)  Пле
нума ЦК КПСС, отм етить отдель
ны е полож ительны е сдвиги. -  В 
целом считать р аботу  по пере
стройке недостаточной.

О новых программных за
дачах, стоящих перед ком
мунистами и непосредствен
но директором животно
водческого совхоза-комплек
са в плане ускорения про
цесса перестройки, выска
зал свои соображения пер
вый секретарь Ахалкалак
ского РК  КП Грузии Сте
пан Степанян.

Поддержал председателя 
РАПО и председатель ис
полкома Ахалкалакского 
районного Совета народных 
депутатов Меружан Гого- 
рян, который пообещал ока
зать всемерное содействие 
в реализации курса хозяй
ства на эффективное земле
пользование.

О бстоятельства сл ож и л и сь  так. 
что ком плекс практически ок азал 
ся  почти лиш енны м  летних п аст
бищ . Э то привело к св о еобр азн о
му п ар адок су: зим ой надои мо
лока дов ольн о высоки, а  летом , 
пс сравнению  с  други м и  хозя й ст
вами. резко п ад аю т. И эт о  не
удивительно, так как сочны х кор
мов на естественны х пастбищ ах  
хв атает животны м всего лиш ь на 
м есяц.

Есть и д р угая  причина, по ко
торой хозяй ств о  так  и не м ож ет  
пока еж е го д н о  сдав ать  го су д а р 
ству предусм отренны е проектом  
900 тонн м яса. Д ел о  в том , что 
из 1.290 гектаров пахотны х з е 
м ель бол ее половины  р аботает  
на пр ои зв одств е зерновы х куль
тур и картоф еля. Так, в минув
ш ем год у  усилиям и труж еников  
хозяй ств а  государ ств у  сд а н о  око
л о  800 тонн зер н а  и 1.500 тонн  
кар тоф еля, а  такая  «дополнитель
ная» нагрузк а  влияет косвенно V 
на сн и ж ен и е производства основ  
ного продук та  ком плекса — м я 
са. П оэтом у зд е с ь  давно вына- 

У  ш иваю т и д ею  проведения коррек
тировки пахотны х зем ел ь с  тем  
чтобы  площ ади  посевны х корм о
вых культур увеличить д о  80 про
центов.

— Директору комплекса 
опыта и знаний не зани
мать, — подчеркнул он в 
своем выступлении, — но 
значительные резервы хо
зяйства остаются все еще 
не задействованными. Суще
ственные просчеты допуще
ны, в частности, в решении 
кадровых вопросов. Освобо
жден от занимаемой долж
ности главный агроном Та- 
тул Нахатакян, который не 
оправдал оказанного ему до
верия, игнорировал выпол
нение своих служебных обя
занностей, не контролиро
вал правильное и своевре
менное проведение' агротех
нических мероприятий.

О необходим ости бол ее прин
ципиального п о д ход а  к решению  
хозяйственны м руководством  ком
плекса производственны х задач  
ск азал  в своем  вы ступлении за 
меститель секретаря партком а, 
эконом ист А лександр Степанян. 
Он вспомнил случай, когда  на 
Хоренийском агр оуч астк е при 
окучивании картофеля м ехан и за
тором  доп ущ ен о бы ло м ассирован
ное повреж дение стебл ей . Но на 
эт о  ни управляю щ ий участком , 
ни бригадир не отреагировали  
долж ны м  образом . Приш лось вм е
ш аться партийно»*/ (комитету, 

призвать забы вш их об  ответствен
ности членов партии к ответу, а 
беспартийного м еханизатор а ре
ком ендовать дирекции наказать в 
административном  порядке.

Д и рек тор у  ж ивотноводческого  
сов хоза-ком пл екса члену КПСС
Р. И гитханяну:

— безотл агател ьно принять м е
ры с  целью  корректировки до  
конца текущ его год а  посевных 
площ адей  гороха, лю церны  н д р у 
гих кормовы х культур, которые 
характеризую тся  высокой ур о
ж айностью , ценными питательны
ми свойствами;

— коренны м обр азом  пересмот
реть р аботу  с кадрам и всех звень
ев, уделив особое внимание 
сл уж бам  главных агроном а, зо о 
техник а, ветврача и инж енсра- 
м еханика с целью  искоренения
н едостатков  на в сех участках их 
деятельности;

— перестроить с$ои  отношения 
с  руководителям и соседн их про
мыш ленных и д р уги х  организа
ций, установить с ними тесные 
деловы е контакты, основанны е на
взаим опом ощ и, интер есах общ его  
д ел а .

Кроме того, в текущем 
году уже сняты со своих 
должностей два управляю
щих участками и пять бри
гадиров. Это говорит о том, 
что подбор и назначение их 
были поспешными и ошибоч
ными. На решение проблемы 
кадров должно быть наце
лено внимание не только 
коммуниста - руководителя, 
но и всей партийной органи
зации.

Серьезным просчетом в 
организаторской работе как 
руководителя совхоза-комп
лекса, так и партийного ко
митета следует считать тот 
факт, что здесь до сих пор 
не создано ни одной брига
ды, работающей на хозра
счете.

Поручить ком м унисту Р. Игит
ханяну:

— м обилизовать труж еников
ж ивотноводческого совхоза-ком п

лекса на выявление резервов п о
выш ения урож айности  кормовых  
культур, сни ж ение себестоим ости
продукции хозяйства;

— целенаправленно проводить 
м ероприятия для планомерного
удовлетворения социальны х, бы 
товых и культурных потребностей  
труж еников хозяйства, уделяя им 
внимание вровень с решением
производственны х вопросов».

— В этом вопросе я пол
ностью поддерживаю комму
ниста Рачика Игитханяна, 
— заметил в своем выступ
лении секретарь партийного 
комитета Саркис К ароян.. — 
В рационе животных на се
годняшний день крайне не
достаточно сочных . кормов, 
а вскармливание скота лишь 
концентрированными и гру
быми кормами не является 
конструктивным разрешени
ем проблемы. Для того, 
чтобы вырастить полноцен
ное поголовье, необходимо 
на каждую единицу крупно
го рогатого скота загото
вить не менее 16 центнеров

Причину нестабильности у р о ж а 
ев сл ед ует  искать не только в 
зам ор озк ах  и гр адобитии  — яв
лениях не столь у ж е  редких для  
Д ж а в а х ет с  к о  г о  плоскогорья, а  
п р еж д е в сего  в недостатках ор
ганизации производства и низкой 
трудовой дисцип лине. Вот в своем  
отчете ком И /нисг-руководител ь  

сетует  на то  обстоятельство, что 
сотни р абочи х оставили хозяйст
во и переш ли в соседн и е органи
зации, в ч астности, на зав од  о б о 
рудования д л я  подвесны х канат
ных дор ог , строительство ж ел ез
ной дороги М ар абд а  — А халкала- 
ки и Т. д .  Д у м а ет ся , есть в этом  
серьезны е организационны е про
счеты дирекции, не уделяю щ ей  
дол ж н ого  вним ания улучш ению  

условий тр уда  и отд ы ха , развяз
ке социально-эконом ических узлов.

Второй секретарь Ахал
калакского РК  КП Грузии 
Эдвард Месхидзе заострил 
внимание собравшихся на 
деятельности коммуниста- 
руководителя по повыше
нию авангардной роли чле
нов КПСС в производстве, 
укреплению дисциплины, 
занятости молодежи, обес
печению тружеников совхо
за-комплекса объе к т  а м и 
соцкультбыта.

О чевидно, ком м унисту Р. Игит
ханяну н еобход и м о  подойти к 
оценке своей деятельности  с бо 
л ее  критических позиций, карди
нальным обр азом  пересмотреть  
стиль своей  работы , перестраи-

Выступавшие в прениях 
члены партийного комитета 
механизатор Николай Тва- 
рамадзе, бригадир Мкртич 
Берикия и другие отмеча
ли, что благодаря усилиям 
коммуниста Рачика Игит 
ханяна в ходатайстве лик
видированы очаги заболева
ния скота, на участке Хос- 
пио за счет подбора племен
ного молодняка создана но
вая ферма, отобрано более 
ста ' породных нетелей, что
бы в стаде села Хорения по
крыть разрыв в молочном 
поголовье крупного рогатого 
скота, допущенный в ми-

Кроме того, постановле
ние обязало директора Хос
пиойского животноводче
ского совхоза-комплекса 
внимательно отнестись и к 
ряду других вопросов, в ре
шении которых могут и 
должны помочь:

— Ахалкалакское район
ное агропромышленное объ
единение, от которого хо
зяйство ждет содействия в 
плане проведения коррек
тировки площадей, отведен
ных под кормовые культу
ры, зерно и картофель:

— Главное управление по 
производству и переработке 
продукции животноводства 
Госагропрома республики в
предоставлении . соответст

вующего оборудования и 
стройматериалов для прове
дения своевременного и ка
чественного ремонта поме
щений для скота.

Успешное решение этих 
и некоторых других вопро
сов создаст в совхозе-комп
лексе надежные предпосыл
ки для интенсификации про
изводства, вывода его на 
запланированную мощность.

Шота ГУ РУЛ И. 
(Корр. «Зари Востока».).

♦  ЗА К А ЗЧ И К  У ВСЕХ ОДИН — ПЯТИЛЕТКА

КИВАЯ НА ОБСТОЯТЕЛЬСТВА
Батумскнй трансформаторный завод изве

стен сегодня в стране как солидный постав
щик силовых электрических трансформаторов 
для нужд народного хозяйства. Продукция за
вода пользуется широким спросом. Почти 70 
процентов ее в общем объеме производства

маркированы государственным Знаком каче 
ства. И все же, несмотря на >ти заслуги, в 
последние годы завод работает неритмично, 
часто случаются срывы а выполнении госу
дарственных заданий, участились и претензии 
к качеству.

Причина здесь очевидна. В 
условиях действующего про
изводства развернулос'ь ин
тенсивное строительство, на
чатое в 1983 году. Проектом, 
разработанным запорожским 
институтом «Гипроэлектро» 
Министерства электротехни
ческой п р о м ы тленности 
СССР, предусматривалось со
оружение производственного 
корпуса силовых трансфор
маторов, административно
бытового корпуса, котельной, 
станций насосной и нейтра
лизации сточных вод, других 
вспомогательных помещений. 
Сметная стоимость строи
тельства составляла 3 .330 
тысяч рублей. Освоить эту 
сумму предполагалось за гри 
года. Иными словами, в на* 
чале нынешнего года новые 
мощности должны были всту
пить в эксплуатацию: Одна
ко запланированного ввода 
не получилось.

— Подвели строители из 
СУ-1 треста №  5 Минстроя 
респу б л и к и ,  — высказал 
свою точку зрения в беседе 
с нами начальник отдела к а 
питального строительства за 
вода Автандил Аревазов. — 
Темпы с первых же дней бы
ли взяты  ими низкие. Вечно 
им чего-то недоставало: то 
железобетон н ы х  конструк
ций, то цемента, то людей. 
Вот и в нынешнем году из 
выделенных к а п  итальных 
вложений в размере 440 ты
сяч рублей ими освоено все

го лишь 40  тысяч рублей. А 
ведь до пуска первой очере
ди осталось менее двух ме
сяцев.

У заказчиков своя точка 
зрения насчет срыва графи
ка- строительства, которая, 
кстати, во многом справед
лива. Строители на этом объ
екте действительно проявили 
себя не с лучшей стороны. 
За приписки не так давно 
был уволен с работы началь
ник СУ-1 Вахтанг Липаргня. 
Не оказывал особой поддер
жки в снабжении своего под
разделения конструкциями, 
стройматериалами и трест 
№  5. Только по этой причи
не простои коллектива СУ-1 
с начала строительства объ
екта исчисляются месяцами.

— Конечно, все можно 
списать на . строителей, но 
ведь были и другие причи
ны, — говорит начальник 
СУ-1 треста №  5 Леван Го- 
гоберидзе. — К примеру, мы 
начали строить здание адми
нистративно-бытового корпу
са, возвели даже полтора 
этажа, но все это пришлось 
разрушить, так как проекти
ровщики с ведома заказчи
ков изменили проект. А по
тери от этой «самодеятельно
сти» составили ни много ни 
мало 70 тысяч рублей. Или 
другое. Сейчас нам ставят в 
упрек, что мы не осваиваем 
выделенных к а п  итальных 
вложений. Ну, а  если посмот
реть ка проблему поглубже, 
то получается, что отстали

мы от графика из-за смежни
ков, субподрядных организа
ций, которые не дают нам 
фронта работ. Так, коллектив 
управления «Стальконструк- 
ция» до сих пор не присту
пил к монтажу металлокон
струкций в корпусе силовых 
трансформаторов.

Впрочем, их здесь нет. Ру- 
ставский завод металлоконст
рукций просрочил все сроки 
их отгрузки. Вот и прихо
дится ждать. На сооружении 
административно - бытового 
корпуса п р и о с тановлены 
строительно-монтажные ра
боты по причине отсутствия 
стеновых панелей. С перебоя
ми поставляет их трест 
«Стройиндустрия» Министер
ства строительства республи
ки. Не особенно торопятся и 
другие субподрядные орга
низации. Так, в день, когда 
мы побывали на объекте, ра
ботали всего по нескольку 
человек из таких организа
ций, как «Грузэлектромон- 
таж», «Грузсантехмонтаж», 
« Промвентиляция».

Словом, особого оживле
ния на стройке не видно. Не 
происходит ли это оттого, 
что ослаблен контроль со сто
роны Министерства строи
тельства республики, дирек
тивных органов автономной
республики?

Роберт ПЕРАДЗЕ, 
Вахтанг ЛОМ ТАДЗЕ. 

(Спец. корр «Зари Восто
ка»).

♦  СВЕЖИЕ 
ОТТИСКИ 
Ж УРНАЛОВ

«ПАРТИЙНОЕ 
СЛОВО» № 20

Трудящ иеся Страны Советов 
с чувством глубокой призна
тельности отметили 100-летие 
со  дня р о ж дения  видного л е 
нинца С ер го  О рдж оникидзе. 
Этому знам енательном у собы 
тию посвящ ен р я д  м атер и а
лов, которыми открывается 
двадцатый ном ер  ж урнала. 
С реди них —  статья кандида
та исторических наук Т. Цхве- 
диани — «С делайте о б р а з 
цом...», специального к о р р ес 
пондента Л. А б есад зе  — «Ле
гендарное имя твое...», «Боль
шевик» — циф ры  и факты из 
ж изни и деятельности С ерго 
О рдж оникидзе, ф оторассказ 
«Эти дни в селе Гореша».

О деятельности университе
та м арксизм а-ленинизм а ЦК 
КП Грузии, об улучшении учеб. 
ного процесса в сети полит
просвещ ения республики рас
сказы вает публикация, в кото
рой с корреспондентом  ж у р 
нала беседую т ректор  универ
ситета Ш. П апидзе, п роректо
ры Н. Хуцишвили и А. Яча- 
швили.

В ж урнале напечатаны м ате
риалы: «Где .куется буду
щ ее» — об опы те работы  аги
татора колхоза имени Ленина 
села Гоча-Джихаиши Цулуки- 
дзевского  района ш елковода
Л. К акабадзе, «Я волком бы
вы гры з бю рократизм ...»  —  о 
б о р ьб е  с бю рократи зм ом  и 
другими негативными явле
ниями доктора исторических 
наук, про ф ессо р а  Г. Мучай
д зе , «Воспаление нерва 
«тройничной психологии» — 
члена-корреспондента А каде
мии . педагогических наук 
СССР Ш. Амонашвили — 
об особенностях воспитания
подрастаю щ его поколения и 
другие публикации на актуаль
ные темы. (ГРУЗИНФОРМ).

Правофланговый пятилетки — расточник электромашинного цеха Тбилисского электровозостроительного завода имени 
В. И. Ленина Роман Попхадзе успешно несет трудовую вахту за досрочное выполнение заданий первого года пятилетки. 
Он обязался к концу ноября завершить годовое производственное задание. ФогО Михаила Квирикашвипи.

♦  ЭКОНОМИКА: ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ-

В РИТМЕ УСКОРЕНИЯ
На апрельском (1985 г.) Пленуме ЦК КПСС, при встрече 

с активом Ленинградской партийной организации, на Все
союзном совещании по научно-техническому прогрессу Ге
неральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев, характери
зуя Основные направления социально-экономического раз
вития страны и определяя задачи дальнейшего подъема на
родного хозяйства, подчеркнул необходимость совершен
ствования управления и всего хозяйственного механизма. 
При этом отмечалось, что нужно незамедлительно осуще
ствить меры по всему комплексу проблем управления, глу
боко осмыслить, что сделано для улучшения руководства 
экономикой, какой накоплен опыт, определить верные па
раметры и пути решения крупных социально-экономических 
проблем. Это касается народного хозяйства в целом, каж
дой отрасли нашей республики, каждого трудового кол
лектива.

Наша работа, направлен
ная на совершенствование 
хозяйственного механизма, 
форм и методов управления, 
отстает от уровня матери
ально-технического, соци
ального и духовного разви
тия советского общества. 
Нельзя приспосабливать жи
вой развивающийся меха
низм управления хозяйством 
к привычным устоявшимся 
формам. Главное сейчас — 
привести эти формы в со
ответствие с изменяющими
ся хозяйственными задача
ми, добиться создания в ны
нешней пятилетке хорошо 
отлаженного управленческо
го и хозяйственного меха
низма.

Определенные положи
тельные сдвиги в решении 
этой задачи в республике 
уже достигнуты. Широко
масштабный экономический 
эксперимент, начатый в 
стране еще в 1984 году в 
системе Минтяжмаша, Мин- 
электротехпрома, Минпище. 
прома, Минлегпрома и дру», 
гих, охватил в нашей рес
публике 29 объединений и 
предприятий союзного под
чинения. Начиная с прош
лого года, на новые условия 
хозяйствования, уже не в 
порядке эксперимента, а 
стабильной деятельности, 
было переведено 50 объеди
нений и предприятий со
юзных министерств и ве
домств, расположенных на 
территории Грузии, а также 
республиканские министер
ства легкой, местной промы
шленности, автомобильного 
транспорта, бытового обслу
живания, связи, а с начала 
двенадцатой пятилетки в ус
ловиях новых методов хо
зяйствования функциониру
ет до 370 предприятий и 
объединений союзного, со- 
юзно - республиканского и 
республиканского подчине
ния, или 37 процентов об
щего их числа. Все осталь
ные предприятия будут пе
реведены на новые методы 
хозяйствования в 1987 году.

По новым условиям ос
новными показателями в об
ласти планирования являют
ся темпы роста товарной 
продукции, ее номенклатура, 
удельный вес продукции выс
шей категории качества, 
внедрение новой техники, 
рост производительн о с т и  
труда, уровень затрат на 
рубль товарной продукции. 
Здесь же следует отметить, 
что лимиты (централизован
ные капитальные вложения и 
основные виды материаль
но-технических ресурсов) и 
нормативы (фонды заработ
ной платы и экономического 
стимулирования) изменению 
не подлежат в течение пя
ти лет.

Предприятиям предостав
лены широкие права в со
ставлении и реализации пла
нов экономического и со
циального развития. Систе
ма планирования построена 
на нормативах и лимитах, с 
помощью которых определя
ются требования ко всем 
производственным звеньям 
в отношении эффективности 
используемых ресурсов. В 
основу экономических но(р- 
махивов заложен принцип, 
согласно которому предпри
ятию ̂ гарантируется сохра
нение имеющихся в его рас
поряжении ресурсов на уров
не базисного года, а их уве
личение в последующие го
ды ставится в зависимость 
от прироста основных эко
номических показателей ра
боты предприятия. Что ка
сается фондов материаль
ного поощрения, то их раз
мер зависигг от выполнения 
планов реализации продую 
ции с учетом выполнения 
обязательств по поставкам.

Усиливается стабильность 
планируемых размеров фон
дов экономического стиму
лирования, значительно рас
ширяются возможности их 
использования.

Серьезно расширены пра
ва предприятий в формиро
вании и использовании фон
да заработной платы в - з а 
висимости от результатов 
производственной деятельно
сти. Администрации пред
приятия, по согласованию с 
профсоюзной организацией, 
разрешается устанавливать 
повышенную доплату к та
рифным ставкам высококва
лифицированных рабо ч и х, 
инженерно - технических ра
ботников, служащих.

Одним из ярких примеров 
осуществления широкомас
штабного экономическ о г о  
эксперимента могут послу
жить итоги работы Тбилис
ского производств е н н о г о 
объединения имени 50-летия 
СССР. Новые методы хо
зяйствования потребовали от 
его коллектива существенно 
изменить действующую си
стему технико-экономическо
го и оперативно-производст
венного планирования. В ос
нову графиков производства 
впервые были положены 
сроки выполнения заказов, 
основной упор сделан на 
расширение зон действия 
бригадной формы организа
ции и оплаты труда с по
следующим переводом бри
гад на хозяйственный рас
чет. Много внимания стали 
уделять повышению показа
теля роста нормативно чи
стой продукции, от которой 
зависит прирост фонда зар
платы.

Результаты не замедлили 
сказаться. За восемь меся
цев нынешнего года в объ
единении сэкономлено бо
лее 400 тысяч рублей фон
да заработной штаты. Сумма 
довольно значительная, кото
рой можно полностью по
крыть потребность объеди
нения в дополнительном фон
де заработной платы при 
переводе на новые условия 
оплаты труда. Еще одним 
преимуществом новых усло
вий хозяйствования являет
ся то, что сэкономленный 
фонд заработной платы не 
снимается к концу года, а 
полностью переходит в фонд 
следующего года.

Охват бригадной формой 
организации труда в объеди
нении составляет 81,7 про
цента и продолжает расти. 
Обязательства по договор
ным поставкам выполнены 
на 100 процентов, что поз
волило дополнительно начи
слить в фонд материального 
поощрения 102 тысячи руб
лей. Впервые в объединении 
весь намеченный прирост 
объемов производства полу
чен за счет роста произво
дительности труда.

Активизировалась и рабо
та по повышению качества 
выпущенной продукции, вво
дится заводской знак каче
ства.

Положительный опыт это
го коллектива должен быть 
изучен и перенят другими 
предприятиями.

Однако отдельные успехи 
не делают погоды в промы
шленности республики. Так, 
за  прошедшие десять меся
цев не преодолели серьез
ные недостатки в производ
ственно-хозяйственной дея
тельности и не обеспечили 
выполнение плана по мно
гим основным показателям 
руставс к и с  — производст
венное объединение «Азот» и 
завод «Центролит», Потий- 
ский завод электромашин- 
ных усилителей, Каспский 
цементно-шиферный комби
нат, Сачхерская хлопкопря
дильная фабрика, Зугдид- 
ский фарфоровый завод, 
производственное объедине
ние «Грузрыбпром», пред
приятия Госагропрома, Мин
легпрома, Минместпрома.

При выполнении планов 
производства продукции не 
справились с заданиями по 
ее реализации производст
венные объединения «Груз-

уголь», «Станкостроитель», 
«Вторчермет» и другие.

,В ряде случаев недоста
точные темпы роста и сни
жение объемов производства 
обусловлены такими грубы
ми нарушениями плановой 
дисциплины, как необосно
ванное занижение заданий 
на начальные периоды года 
и квартала с переносом ос
новной тяжести на последние 
их месяцы, а  также частые 
корректировки планов. Так, 
в нынешнем году уменьше
ны плановые задания по про
изводству товарной продук
ции: Минлегпрому — на 98 
миллионов рублей, Батумско
му нефтеперерабатывающему 
заводу — на 4,8 миллиона 
рублей, производственному 
объедине н и ю «Химволок- 
но» — на 3,8 миллиона руб
лей, Тбилисскому заводу ли
тейного оборудования — на 
600 тысяч рублей и т. д.

Эти и другие недостатки 
и упущения отразились на 
выполнении плана выпуска 
отдельных видов промышлен
ной продукции в натураль
ном выражении. За десять 
месяцев нынешнего года 
народному хозяйству недо
даны значительные объемы 
автомобильного бензина, кок
са, минеральных удобрений', 
синтетического а м м и а к а ,  
капролактама, химических 
волокон, магистральных элек
тровозов, древесностружеч
ных плит, цемента, шифера, 
чулочно-носочных изделий, 
бельевого трикотажа, теле
визоров.'  -------•

При новых условиях р а
боты всякие попытай кор
ректировки плана в сторону 
уменьшения, нарушения до
говорной дисциплины недо
пустимы.

Анализ работы, проделан
ной в республике по совер- 
'шеМствонанию планирова
ния, управления и хозяйст
венного механизма, свиде
тельствует о многообразии 
такого опыта. Основным 
стержневым направлением 
этой работы был и остается 
комплексный, системный, то 
есть научно обоснованный 
подход к решению социаль
но-экономических задач.

Особенное т ь ю комплек
сного подхода явилось и то, 
что на первый план всегда 
выдвигались проблемы оп
тимального сочетания цен
трализованных и региональ
ных аспектов управления, а 
краеугольным камнем всех 
поисков — неуклонное со
блюдение общегосударствен
ных и н т е ресов, которые, 
несомненно, выше интересов 
отдельных министерств и 
ведомств. Руководству я с ь 
этим принципом, в начале 
1974 года впервые в стра
не в Абашском районе был 
начат эксперим]ент по созда
нию единого органа управле
ния отраслями агропромы
шленного комплекса. Через 
три года эксперимент был 
расширен и проводился в 15 
районах, а с 1982 года все 
районы республики перешли 

' ца новую форму управления. 
Абашский метод вместе с < 
аналогичными нововведени
ями в; других регионах стра
ны был рекомендован май
ским (1982 г.) Пленумом ЦК 
КПСС для повсеместного 
внедрения. Впоследствии в 
регионах были созданы рай
онные агропромышленные 
объединения, а в целом по 
стране с нынешнего года 
функционируёт единый ор
ган управления сельскохо
зяйственным производством 
и перерабатывающей про
мышленностью — Госагро- 
пром СССР и союзных рес
публик. I

Или другой пример. В 
1981 году в Пот», а  в 1984 
году в городах Тбилиси, 
Кутаиси, Сухуми, Рустави, 
Ткварчели, Марнеули в по
рядке эксперимента в соста
ве горисполкомов были обра
зованы территор и а л ь н о -  
межотраслевые объединения. 
Созданные на базе ранее су
ществовавших плановых ко
миссий, они пользуются пра
вами как местного планово
го органа^ так и полномочи
ями, предоставленными Кон
ституцией исполкомам ме
стных Советов в области пла
нирования, управления и хо
зяйственного строительства.

Теперь необходимо обе
спечить успешное проведе
ние экспериментов, увязать 
их в единый комплекс ме
роприятий и на этой основе 
создать стройную систему уп

равления, чтобы территории 
ально-межотраслевые объ-1 7  
динения стали эффективный* 
инструментом вьшолне н и я 
всего комплекса задач, вы
двинутых XXVII съездом 
КПСС.

Одной из ключевых эко
номических и политических 
проблем в реализации кур
са съезда партии является 
коренное повышение качест
ва продукции. Для преодо
ления косности в этом важ
ном деле намечен комплекс 
мероприятий по обеспечению 
коренного преобразования 
управления качеством, пре
дусмотрена регламентация, 
суть которой состоит в том, 
что с января 1987 года вво
дится государственная при
емка продукции, которая 
призвана отстаивать интере
сы государства на предпри
ятии. Это позволит обеспе
чить более высокие, качест
венные показатели выпуска
емой продукции. В респуб
лике на г о с ударственную 
приемку продукции перево
дятся 23 объединения и 
предприятия, среди которых 
такие крупные, как Кутаис
ский автомобильный завод, 
Тбилисский машинострои
тельный завод имени Орджо
никидзе, батумские заводы — 
машиностроительный и быто
вого машиностроения, рус- 
тавский «Азот», станкостро
ительный завод имени Ки
рова, ТЭВЗ, Руставский ме
таллургический завод, Батум
ский нефтеперерабатываю
щий завод, цхинвальский . 
завод «Электровибромаш 1 
на».-;,другие. Действия прет" . ' 
прилггий отныне будут оцеИ 
ниваться по результатам го
сударственной приемки про
дукции, которая должна сда
ваться с первого предъявле
ния.

В связи с введением го
сударственной приемки боль
шую подготовительную рабо
ту проводят органы Госстан
дарта, министерства и ве
домства, объединения и пред
приятия. Ряд предприятий 
разработал и осуществляет 
необходимые организацион
но-технические мероприя
тия. Так, Тбилисский завод 
электросварочного оборудо
вания имени Патона провел 
инвентаризацию и паспорти
зацию оснастки, аттестовал 
786 из 923 рабочих мест и 
т. д.

В 1987 году ряд пред
приятий республики перехо
дит на работу по полному 
хозрасчету. В новых усло
виях полного хозрасчета объ
единения и предприятия дол
жны рентабельно, по прин
ципу самофинансирования, 
обеспечивать научно-техни
ческое, п р о и зводственное 
и социальное развитие глав
ным образом за счет зара
ботанных средств, всецело 
отвечать за результаты сво
ей хозяйственной деятельно
сти и выполнение обяза
тельств перед поставщиками, 
потребителями, бюджетом и 
банком. В основу их д гя  
тельности положена прибыль 
как важнейший обобщающий 
экономический показатель, 
главный источник, обеспе
чивающий производственное

социальное развитие.
Работа в условиях полно

го хозяйственного расчета 
возлагает на руководителей 
объединений, предприятий и 
отраслей значительно воз
росшую ответственность за 
судьбу трудовых коллекти
вов.

Современный экономиче
ский курс партии, перест
ройка экономики, перевод 
предприятий, организаций, 
отраслей и регионов на но
вые методы хозяйствования 
выверены с учетом мнения 
широких масс, объективных 
оценок итогов минувших пя
тилеток, по-партийному прин
ципиально’ вскрытых недо
статков в организации и уп
равлении производством. Те
перь главное — последова
тельно и настойчиво прово
дить в жизнь стратегическую 
линию партии, используя для 
этого все преимущества и 
возможности социалистиче
ского планового хозяйства. 
Это отвечает кровным инте > 
ре сам советских людей. |

1

Зураб ЧХЕИДЗЕ, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Минист
ров Грузинской ССР.

(ГРУЗИНФОРМ).
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СОХРАНИТЬ ДОСТИГНУТОЕ В РЕЙКЬЯВИКЕ
10 ноября в пресс-центре 

МИД СССР со с т о я л а с ь
пресс - конференция для со
ветских и иностранных жур
налистов.

На пресс-конференции с 
заявлением выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностран н ы х дел
СССР Э. А. Ш еварднадзе.

Как вам известно, сказал 
он, 5 и 6 ноября в Вене у 
нас состоялись переговоры с 
государственным секретарем 
США господином Шульцем.

Эти переговоры не были 
единственной целью нашего 
приезда в столицу Австрии. 
4 ноября там открылась вен
ская встреча государств — 
участников общеевропейского 
совещания по безопасности 
и сотрудничеству. Поэтому 
в своем заявлении в аэро
порту Вены утром 6 ноября 
мы основное внимание уде
лили этой встрече. Итоги 
же бесед с госсекретарем 
были охарактеризованы крат
ко, в самом общем виде.

Сейчас, когда время поз
воляет более тщательно 
проанализировать и срав
нить позиции сторон на пе
реговорах в Вене, мы пред
ставляем вам факты и на
ше понимание их.

Сразу о цели, которую 
мы ставили перед собой. 
После встречи в Рейкьяви
ке в публичных выступле
ниях американских предста
вителей прозвучали весьма 
вольные пересказы того, о 
чем говорилось в ссобняке 
Хевди. Памятные нам фак- 

/■ты подавались в столь ши
роком диапазоне искажений, 
что' возникло естественное 

- желание спросить наших не
давних собеседников о при
чинах этой удивительной 
разноголосицы.

Главным же было стрем
ление убедиться, что аме
риканская сторона остается 
приверженной договоренно
стям, согласованным между 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС М. С. Горбачевым и 
президентом СШ А Рейга
ном. И если остается, то 
готова ли продолжить рабо
ту с достигнутого уровня— 
как политического, так и по

зиционного.
Этот вопрос стал стерж

нем переговоров. Он зада
вался нами с  такой настой
чивостью, с какой мы ни
когда преноде ни о чем дру
гом не спрашивали наших 
собеседников.

Мы вынуждены были де
лать это, поскольку сразу 
же увидели-: они пытаются 
провести ревизию всех ас
пектов достигнутого в Рейкь
явике- взаимопонимания и
отойти на дорейкъявикские 

ттт позиции. Ведут дело к тому, 
чтобы заново переписать
итоги переговоров высших
руководителей наших стран. 
Предлагают принять совер
шенно новый пакет якобы 
обсуждавшихся вопросов и 
урезанный до неузнаваемости 
перечень согласованных в 
Исландии проблем.

Н а , стол перед нами бьгл 
положен удивительный на
бор бумаг, по существу пе
речеркивающий все, к чему 
стороны пришли в Рейкь
явике. Все эти уровни и по
дуровни-, лимиты и подли- 
митьь, вся эта экспертная 
арифметика, с которой в 
столице Исландии было по
кончено, как нам казалось, 
раз и навсегда, вновь всплы
ли на свет, чтобы вновь за
темнить его.

Но самым поразительным 
в  позиции наших партнеров 
оказалось то, что найденное 
в Рейкьявике глобальное 
решение центральной про
блемы — ликвидация всех 
ядерных арсеналов СССР и 
США, прежде всего страте
гических наступательных во
оружений, в течение десяти 
лет — йачисто отрицалось. 
Ясные высказывания руково
дителей двух стран на этот 
счет оказались опутанными 

"сетью- технической казуисти
ки. Ячейки этой сети столь 
мелки, что сквозь них ни
как не просматривается ни
чего похожего на договорен
ность.

Как непосредстве н н ы  й 
участник переговоров в ис
ландской столице, я хоро
шо помню, как было дости
гнуто принципиальное согла
сие по всему пакету мер 
ядерного разоружения. Кро
ме одной, а именно — по 
вопросу СОИ. Полагаю, что 
и мой венский собеседник 
тоже помнит это. Во вся-

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ МИД СССР
ком случае, президент Рей
ган считал, что остальные 
вопросы из этого пакета со
гласованы. Говоря о внела- 
бораторных испытаниях кос
мического оружия как о 
единственном расхождении, 
он сказал — и я цитирую 
его: «Но дело сейчас в од
но-м слове», /.;на что М. С. 
Горбачев ответил — и я
опять цитирую: «Согласитесь 
на запрещение испытаний в 
космосе — и мы через две 
минуты подпишем документ».

Именно это расхождение 
стало на тот момент непре
одолимым, и мы расстались, 
выразив разочарование.

Но ведь пакет — назову 
его пакетом согласий — ос
тался, и главным в нем бьь 
ло согласие сторон в тече
ние десятилетнего периода 
ликвидировать «все ядерные 
устройства», т. е. любые 
ядерные вооружения. Прези
дент США, кстати, назвал 
конкретно, что именно дол
жно быть ликвидировано. 
Вне этого его перечня не 
осталось, пожалуй, ни одно
го вида ядерного оружия. 
Чтобы раз и навсегда вне
сти ясность в этот вопрос, 
вынужден процитировать по
длинные слова президента. 
Вот что он сказал: «Я хочу 
спросить: имеем ли мы в 
виду — а я думаю, что 
это было бы  очень хорошо,— 
что к исходу двух пятил ет- 
них периодов будут ликви
дированы все я д е р н ы е  
взрывные устройства, вклю
чая бомбы, средства поля боя, 
крылатые ракеты, вооруже
ния подводных лодок, сред
ства промежуточной дально
сти и т. д.? Если мы согла
сны, что к концу 10-летне- 
го периода ликвидируются 
все ядерные вооружения, мы 
можем передать эту догово
ренность нашим делегациям 
в Женеве с  тем, чтобы они 
подготовили договор, кото
рый вы сможете подписать 
во время вашего визита в 
США».

В рамках этого общего и 
самого главного обязатель
ства стороны договорились о 
последовательности практи
ческих шагов|, ведущих к 
ликвидации ядерны* воору
жений. Они согласились, 
что в первые пять лет стра
тегические наступательные 
ядерные вооружения будут 
сокращены наполовину.

Генеральный секрет а р ь 
передал президенту США 
таблицу с данными о струк
туре стратегических сил 
СССР и США и предложил 
сократить вс^.средства, в 
том числе и советские тя
желые ракеты, йд^ О  про
центов. Американский пре
зидент полностью согласился 
с этим.

Было также условлено, 
что во второе пятилетие бу
дут ликвидированы все ос
тальные стратегические на
ступательные ядерные воо
ружения. Здесь американ
ская сторона пожелала уточ
нить лишь один аспект: бу
дут ли при этом уничтоже
ны баллистические- насту
пательные ракеты. Ответ 
был утвердительный.

Вторым элементом «паке
та согласий» была догово
ренность о ракетах средней 
дальности. Ее формула вы
гладит следующим образом: 
ноль ракет средней дально
сти в Европе плюс замора
живание имеющегося здесь 
числа ракет меньшей даль
ности, плюс начало перего
воров по ним, плюс сокра
щение до 100 боеголовок на 
советских ракетах в азиат
ской части СССР с правом 
для США иметь такое же 
число боеголовок на ракетах 
средней дальности на своей 
территории. Каждый компо
нент этого уравнения назы
вался отдельно, и на каж 
дый американская сторона 
дала согласие, не высказав 
никаких оговорок или заме
чаний.

Частью пакета стал и во
прос о ядерных испытаниях: 
Мы предложили: начать пе
реговоры с целью вырабо
тать договоренность о пол
ном прекращении ядерных 
испытаний, в ходе которых 
обсудить, и промежуточные 
решения — огран и ч е и и е 
ядерных взрывов по мощ
ности и количеству, дого
воры 1974, 1976 гг.

Наконец, проблема «стра
тегической оборОиы». Здесь

также было зафиксировано 
важное принципиальное вза
имопонимание о том, что
стороны в течение десяти 
лет не будут выходить из 
Договора по ПРО. Но здесь 
ж е возник и барьер. Его
возвело несогласие амери
канской стороны ограничить 
работы по этой программе, 
желание во что бы то ни 
стало добиться от нас со
гласия на ликвидацию Дого
вора по ПРО после десяти
летнего периода, в течение 
которого США готовили бы 
к развертыванию систему 
космических вооружений.

Воспроизвожу ход обсуж
дения и достигнутые дого
воренности, чтобы показать: 
пакет Рейкьявика был цело
стен для сторон, за исклю
чением вопроса о СОИ и 
частично — о ядерных ис
пытаниях. О с т а л ь н о е  в 
Рейкьявике было согласова
но.

Об этом со всей определен
ностью через час после окон
чания встречи сказал на 
пресс-конференции в исланд
ской столице М. С. Горба
чев. Об этом же шла речь и 
в его последующих выступ
лениях.

К сожалению, и в Вене, 
и сейчас в Москве прихо
дится напоминать общеиз
вестное, чтобы четко зафик
сировать ту линию, с кото
рой мы вместе с нашими 
партнерами намеревал и с ь 
идти дальше.

То, что нам предложили в 
Вене, можно сравнить с те
атром политического абсур
да, в котором звучал один 
рефрен: вроде бы Рейкьявик 
и был, но вместе с тем сов
сем не такой, как вы думае
те.

Надо было возвращать пе
реговоры на почву реально
сти. У нас был подготовлен
ный заранее документ «Клю
чевые положения соглаше
ний между СССР и США в 
области ядерного разоруже
ния, подлежащие дальней
шей подготовке к подписа
нию», и мы положили его 
на стол в беседе с госсекре
тарем.

Это был проект своего ро
да «рамочной договоренно
сти», который, если бы он 
был согласован министрами, 
имелось в виду представить 
на утверждение Генерально
го секретаря ЦК КПСС и 
президента США. Таким об
разом, делегации в Женеве 
получили бы прочную осно
ву для выработки текстов 
конкретных соглашений.

В документе были изло
жены основные параметры 
пониманий по всем четырем 
направлениям адерно-косми- 
ческого комплекса.

По стратегическим насту
пательным вооруже и и я м
мы предложили принять за 
основу соглашения принци
пиальную договоренно с т ь, 
достигнутую в Рейкьявике, 
о том, что в течение пяти 
лет, т. е. до конца 1991 го
да, стороны сократят свои 
стратегические силы на 50 
процентов до равного коли
чества носителей и боеголо
вок.

С целью сохранения осо
бенностей структуры страте
гических сил СССР и США 
сокращению подлежали бы 
все типы стратегических на
ступательных вооружений, 
включая, разумеется, и со
ветские тяжелые МБР.

Что касается ядерных
крылатых ракет большой
дальности морского базиро
вания, которые не входят в 
стратегическую триаду, то 
предусмотрено нахождение 
отдельного взаимоприемле
мого решения об ограниче
нии их развертывания.

В течение следующих пя
ти лет, к исходу 1996 года, 
ликвидировались бы остав
шиеся 50 процентов всех 
стратегических наступатель
ных вооружений СССР и 
США, как договорились в 
Рейкьявике. Соответственно 
была отражена и готовность 
сторон вести дело к тому, 
чтобы в течение десятилет
него периода достичь согла
шения о полной ликвидации 
всех видов ядерного оружия.

Формулировка по ракетам 
средней дальности также 
целиком основывалась на 
договоренностях в Рейкь
явике. Оставляя в стороне 
вопрос о ядерных потенциа
лах Англии и Франции, сто

роны подписали -'бы согла
шение о полной ликвидации 
ракет средней дальности
СССР и США в Европе. 
Были бы срочно начаты пе
реговоры о ракетах с даль
ностью менее 1.000 киломе
тров, уровень которых был 
бы заморожен.

Одновременно вступала 
бы в силу и договоренность 
о сокращении советских ра
кет средней дальности в ази
атской части страны до 
уровня 100 боеголовок при 
праве СШ А развернуть 100 
боеголовок на таких раке
тах на своей территории.

С учетом необходимости 
исключить возможность — 
в условиях столь глубоких 
сокращений ядерного ору
жия • — получения одной из 
сторон военного превосход
ства, нарушения равновесия 
мы подтвердили предложе
ние договориться о том, что 
СССР и США в течение 10 
лет не будут пользоваться 
имеющимся у них правом 
выхода из бессрочного До
говора об ограничении си
стем ПРО и будут строгс 
соблюдать все его положе
ния.

Мы не настаивали на пре
кращении всех ведущихся 
по программе СОИ иссле
дований. Более того, эти ис
следования и испытания раз
решались бы в рамках ла
бораторий. Запрету же под
лежали бы испытания косми
ческих элементов противора
кетной обороны в космосе. 
В течение последующих не
скольких лет сторойы могли 
бы найти, в ходе переговоров 
дальнейшие взаимоприемле
мые решения в этой области.

Советская делегация вы
сказалась за то, чтобы уже 
в ближайшее время начать 
переговоры на высоком уров
не с целью определить, ка
кие работы по противора
кетному оружию допуска
ются Договором по ПРО, а 
какие нет. Американская 
сторона не проявила энту
зиазма в отношении этой 
идеи.

Мы предложили также 
найти взаимоприемле м ьг е 
договоренности по запрету 
противоспутников о г о  ору
жия. Это очень важное по
ложение. Разработка проти
воспутникового оружия мо
жет открыть широкий канал 
обхода запрета на создание 
космических систем проти
воракетного оружия. Поэто
му следует перекрыть этот 
канал.

Наконец, по четвертому 
направлению — о запреще
нии ядерных испытаний.
Советский Союз был и оста
ется решительным и убеж
денным сторонником их не
медленного и полного пре
кращения. Но с учетом сло
жившейся обстановки мы 
предложили, не затягивая, 
начать полно масштаб н ы е  
двусторонние перегон о р ы, 
которые должны вести нас 
к полному запрету на ядер- 
ные взрывы.

Таково вкратце содержа
ние проекта рабочего доку
мента, который мы вынесли 
на рассмотрение американ
ской стороны в Вене. Он 
полностью воспроизводит то, 
о чем договорились руково
дителе двух стран в столице 
Исландии.

Американская же сторо
на поставила перед собой 
иную цель: заменить рейкь- 
явикский пакет пакетом 
венским, из которого изъята 
основополагающая, стержне
вая договоренность, а дру
гие разбавлены множеством 
оговорок, условий и одно
сторонних толкований.

Так в Вене столкнулись 
две концепции, два диамет
рально противополож н ы х  
подхода.

Советский Союз стремил
ся к созданию базы для 
практического осуществле
ния достигнутых в Рейкь
явике договоренностей.

Соединеннее Штаты пы
тались зафиксировать пози
ции, которые ведут к эро
зии рейкьявикской почвы.

Масштаб венских бесед с 
господином Ш ульцем ви
делся нам крупным, принци
пиально значи т е л ь н ы м .  
Только так и должны ве
стись обсуждения на уров
не министров иностранных 
дел двух великих держав. 
Это относится и к тематике 
ядерного разоружения, и к

другим аспектам советско-
американских отношений.

Например, к гуманитар
ным проблемам. И хотя в 
венских беседах главным
был Рейкьявик, а не права 
человека, как это предста
вил позднее госсекретарь, 
именно мы выдвинули во
прос о необходимости серь: 
езного разговора по всей 
гуманитарной тематике. Об
ратили внимание госсекре
таря на то, что здесь нужен 
всеобъемлющий и вместе с 
тем конкретный, практиче
ский подход. Во многих 
странах, в том числе в 
США, не соблюдаются важ
нейшие положения между
народного билля о правах 
человека, не ратифицирова- 
ны и соответственно не с т а -1 
ли обязательными осново
полагающие правовые до
кументы, регулирую щ и е 
права и личные свободы 
граждан.

Внутреннее законодатель
ство в тех же Соединенный 
Штатах изобилует примера
ми несоответствия положе
ниям международных дого
воров и конвенций, санкцио
нирует дискриминацию, сег
регацию, преследов а  н и  е 
граждан за  взгляды и убе
ждения. Крайне плохо об
стоит дело с обеспечением 
основных социально-эконо
мических прав граждан: на 
труд, равную оплату, жили
ще, социальное страхование, 
бесплатное образование и 
медицинскую помощь и то
му подобное.

Мы выразили надежду, 
что американская сторона 
поддержит идею проведения 
общеевропейской гумани
тарной конференции в Мо
скве, где можно будет пред
метно в принципиальном, 
деловом плане обсудить все 
эти вопросы.

И здесь, однако, серьез
ного интереса американской 
делегации мы не ощутили.

Вывод печален: распола
гая мощной индустриальной 
технологией, лидеры США 
не желают обзавестись 
«технологией» современно
го политического мышле
ния. Действующая система
настроена на конфронтацию 
и примат силы. Продуцируя 
версии о мнимом нарушении 

• Советским Союзом принци
па равенства, пытаются раз
рушить паритет в любой об
ласти — будь то в сфере 
безопасности или в обсу
ждении вопросов прав чело
века.

Просто не верится, как 
это в Вашингтоне не пой
мут: любому паритету в 
отношениях великих дер
жав должен соответствовать 
паритет их ответственности. 
Если США пожелают и смо
гут установить его, если бу
дут соблюдать в отноше
ниях с нами принцип равен
ства во всем — мы сообща 
вернем человечеству надеж
ду на лучшее будущее.

Полагаю, что с государ
ственным секретарем у нас 
сложились неплохие рабочие 
контакты. Несмотря на глу
бокие расхождения во взгля
дах, за  столом переговоров 
нам удавалось находить 
взаимоприемлемые реше
ния. Но в Вене у меня воз
никло впечатление, что гос
секретарь предпочел делеги
ровать свою главную зада
чу экспертам своей делега
ции. В этом, возможно, так
же кроется одна из причин, 
по которым нам не удалось 
побеседовать более продук
тивно.

Мы считаем, что рукоио 
дители должны непосредст
венно брать на себя ответ
ственность за решение прин
ципиальных вопросов. И 
если мы действительно хо
тим остаться на высоте 
Рейкьявика, чтобы с нее 
пойти к главной вершине, 
— нам надлежит сохранять 
достигнутое. Продолжая ра
боту в Женеве, где, кстати, 
7 ноября мы внесли новые 
предложения, основанные на 
рейкьявикских договоренно
стях, проводить также встре
чи, осуществлять контакты 
и на ином, более высоком 
уровне. Об этом мы тоже 
настойчиво заявляли в Ве
не. И хотя ответа не полу
чили, по-прежнему не иск
лючаем, что такие контакты 
будут.

Мы к ним готовы.
Затем были даны ответы 

на вопросы журналистов.

(ТАСС).

♦  НАКАНУНЕ СОБЫ ТИЯ’

ДНИ КАМПУЧИИ В ГРУЗИИ
Расширить знания об истории и сегодняшнем дне Народ

ной Республики Кампучии, крепить дружественные связи ме
жду советским и кхмерским народами призваны Дни Кам
пучии в Грузинской' ССР, которые пройдут здесь с 14 по 
74 ноября. Их организаторы — Союз советских обществ 
дружбы и культурной связи с зарубежными странами, об
щество «СССР — Кампучия» — ассоциация кампучийско-со
ветской дружбы, Грузинское общество дружбы и культур
ной связи с зарубежными странами.

Накануне этого события 
корреспондент ГРУЗИНФОР- 
Ма встретился с пр едсед ате
лем  президиум а Грузинского 
общ ества друж бы  и культур
ной связи с зарубеж ны м и 
странами Г. Н. М еладзе и по
просил его  рассказать о про
грам м е Дней.

— Трудящ иеся Грузии, как 
и все советские люди, — ска
зал  он, — испытывают чувство 
глубокой симпатии к кампу
чийскому народу, строящ ем у 
новое общ ество, борю щ ем у
ся за  превращ ение Ю го-Во
сточной Азии в зону м ира и 
добрососедства. Советский 
народ искренне переж ивал 
трагедию  многострадального 

н арода  Кампучии. Сегодня 
это государство под руковод
ством Н ародно-револю цион
ного совета, опираясь на 
помощ ь своих истинных дру
зей — С оветского С ою за и 
стран социализм а — успешно 
п р ео д о л евает ' тяж елей ш и е 
последствия кровавого дик
таторского реж им а Пол Пота 
и его  приспешников. Гото
вясь отметить восьмую  го
довщ ину освобож дения от 
полпотовской клики, Н арод
ная Республика Кампучия уве
ренно продолж ает идти по 
пути своего национального 
возрож дения.

У трудящ ихся республики 
особенно теплые отношения 
к кхмерскому народу. Не
сколько лет назад  Груэия

первой принимала у себя
славных посланцев героиче
ской Кампучии. Тогда руко
водители этой страны прибы 
ли в СССР •х первым оф ици
альным друж ественны м  ви
зитом. С тех пор деловые,
культурные и друж ественные 
связи крепнут и развиваю тся.

В прош лом году в Кампу
чии с больш им успехом про
шли Дни СССР на прим ере 
Грузинской ССР. Тепло при
нимали ж ители городов и 
сел  ансамбль «Апсны-67», 
танцоров Государственного 
ансамбля песни и танца Аб
хазии. В Абхазии плодотвор
но работает Сухумское о тде
ление О бщ ества советско- 
кампучийской друж бы . Гру
зинские специалисты пом ога
ют м олодой  республике 
претворять в ж изнь первую  
лятилетню ю  програм м у даль
нейш его восстановления и 
всесторон н е г о  социально- 
экономического развития. В 
наших вузах, проф ессиональ
но-технических училищах ов
ладеваю т знаниями, рабочи
ми проф ессиям и представите
ли кампучийской м олодеж и.

Разнообразна програм м а 
Дней Кампучии в Грузинской 
ССР. Их торж ественное от
крытие состоится 15 ноября 
в Грузинском общ естве д р у 
жбы и культурной связи с за 
рубеж ны ми странами. П ер
вая часть Д ней пройдет в 
Тбилиси. Гости ознаком ятся 
с его  достоприм ечательно

стями, побываю т в музеях и 
театрах, осм отрят экспонаты 
Выставки достижений н ар о д 
ного хозяйства Грузинской 
ССР. Они встретятся с п р е 
подавателями и студентами 
Грузинского сельскохозяйст
венного института, посетят
тбилисскую  средню ю  о бщ е
образовательную  школу №  1.

Х удожественный ансамбль 
Кампучии познакомит тбилис
цев с самобытным искусством 
кхм ерского народа.

18 ноября эстафету Дней 
примет А бхазская АССР. 
З десь  гости примут участие 
в о б щ егородском  митинге,
встретятся с трудовыми кол
лективами предприятий п р о 
м ыш ленности и сельского хо
зяйства. В п рограм м е — по
сещ ен и е  завода «Сухумлри- 
бор», совхоза имени Ильича 
Гульрипшского района — 
коллективного члена О бщ ест
ва советско-кампучий с к о  й 
друж бы , ф о р ел ево го  хозяй
ства в Гудаутском районе,
М зиурского цитрусов о д  ч е- 
ского совхоза Гальского рай
она. Они побываю т в гостях 
у коллектива Института экспе
риментальной патологии и 
терапии А кадемии м едицин
ских наук СССР — коллек
тивного члена О бщ ества со
ветско-кампучийской друж бы .

П редусм отрены  экскурсии 
не Пицунду, в Новый Афон, на 
о зе р о  Рица. В зал е  Абхазской 
государственной ф иларм о
нии, Д ом ах культуры Г уль- 
рипш ского и Гудаутского рай 
онов состоятся концерты кам 
пучийских артистов..

Во всех городах  и селах,
где побываю т участники Дней 
Кампучии в Грузинской ССР, 
их ж дет  горячий и с ер д е ч 
ный прием.

ПРИНИМАЙ  
ПОПОЛНЕНИЕ,  
РОДНАЯ АРМИЯ!

Священный долг перед Ро
диной объеднинл ранее не
знакомых плотника Б. Арга- 
лава, педагога 3. Чнтанава, 
чаевода Н. Верулидзе, кол
хозника Д . Турквеидэе. Мо
лодые люди, которым пред
стоит нести службу в воздуш
но-десантных войсках, встре
тились и подружились в 
Тбилиси, на сборном пункте 
военного комиссариата Гру
зинской ССР. Здесь состоял
ся торжественный митинг, по
священный проводам моло
дого пополнения в ряды Воо
руженных Сил страны.

Открыл митинг заместитель 
начальника политотдела Рес
публиканского военного ко
м иссариата подполко в н и к  
В. С улаберидзе. Он подчер
кнул, что абсолю тное боль
шинство призывников прошли 
курс начальной военной под
готовки, участвовали в военно- 
спортивных играх «Зарница» и 
«Орленок», встречались с ве 
теранами партии, войны и тру
да, воинами, хорош о знакомы 
с героической историей нашей 
армии.

«Мы не подведем !» — от 
имени своих товарищ ей заве
рил м олодой батум ец 3. Чи- 
танава.

Колонны призывников под 
звуки военного оркестра на
правляю тся к м есту отправ
ки. А сборный пункт продол
ж ает жить напряж енной ж из
нью.

С ю да прибывают автобусы 
с юношами из различных угол
ков Грузии. Призывники про
ходят м едкомиссию , с о б есе 
дование, на котором , по воз
можности максимально, учи
тывается их ж елание служить 
а конкретном р о д е  войск.

(ГРУЗИНФОРМ).

С О З Д А Н  О Р Г К О М И Т Е Т
Как известно, по инициати

ве советской общ ественности 
и в соответствии с п редлож е
ниями, одобренны м и XXVII 
съездом  КПСС, создается  
Всесою зная организация вете
ранов войны и труда.

О бразован  организацион

ный комитет по созданию  р е с 
публиканской организации ве
теранов войны и труда. П ред
седателем  оргкомитета утвер
ж ден  председатель С овпрофг 
Грузии Т. И. Мосашвили.

О ргкомитет находится в 
г. Тбилиси (улица Г рибоедо
ва, дом  19).

О Т П О Р  С О В Е Т О Л О Г А М
В Тбилиси завершило работу международное совещание, 

обсудившее актуальные проблемы углубления критики совре
менных антимарксистских концепций экономики социализма 
а свете решений XXV II съезда КПСС. В нем приняли участие 
видные ученые — экономисты и идеологические работники 
Советского Союза, Болгарии, Венгрии, ГДР, Польши, Чехосло
вакии. В рамках совещания состоялись встречи за «круглым 
столом» на тему: «Социально-экономические проблемы уско
рения и борьба идей».

Комментируя итоги тбилис
ской встречи, председатель 
проблем ной комиссии научно
го совета А кадемии наук СССР 
«Экономические законом ерн о
сти развития социализм а и со
ревнование двух систем», про
ф ессор  Ю. Ольсевич сказал 
корресп  о н д  е  н т у ГРУЗИН- 
ФОРМа:

— Реакционные идеологи
Запада усиливают нападки на
теорию  и практику развития 
социализма, проводят сем ина
ры, конф еренции , сим позиу
мы, на которых вырабатывают 
совместную  стратегию фальси
фикации наших достижений, 
программных документов, пла
нов социально-экономического 
развития, принятых на XXVII 
с ъ езд е  КПСС и партийных
съездах братских социалисти
ческих стран.

В этих условиях, как никог
да, возрастает потребность • 
расш ирении с о  т р удничества 
учены х-общ ествоведов социа
листических стран, координа
ции работы  по критике анти
марксистских теорий социализ
ма.

В докладах и выступлениях

отмечалось, что эта критика 
долж на быть наступательной и 
актуальной, воплощать в себе  
соврем ен ное  эконом ическое и 
идеологичес к о е  мыш ление: 
реализм , гибкость, практиче
скую  направленность, ориента
цию на перспективу, четкость 
м етодологических позиций. По 
единодуш ному мнению участ
ников совещ ания, добиться 
этого м ож но лишь на основе 
долж ного изучения и исполь
зования опыта социалистиче
ского строительства, коммуни
стического воспитания трудя
щихся, достиж ений марксист
ско-ленинской теории и хозяй
ственной практики каж дой из 
братских стран социализма.

Результатом т б  и л и сской 
встречи стали принятые на ней 
реком ендации, направленные 
на усиление теоретических и 
практических м ероприятий по 
повыш ению  действенности и 
качественного уровня критики 
бурж уазны х, реф орм истских и 
ревизионист с к и х концепций 
экономики социализма.

С овещ ание наметило пр о б 
лем ы  совместных исследова
ний на период д о  1990 года.

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я
П резидиум ' Верховного С о

вета Грузинской ССР:
за активную работу в п р о ф 

сою зных органах и в связи с 
пятидесятилетием со дня р о 
ж дения наградил п р ед сед а 
теля Республиканского коми
тета п р оф сою за  рабочих уголь
ной промыш ленности т. Гоги- 
л и д зе  Уча Герасимовича По
четной грамотой П резидиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР;

за долголетню ю  плодотвор
ную работу в системе Закав 
казской ж елезной  дороги  на
градил начальника Хашурской

дистанции граж данских со
оружений Закавказской ж е
лезной дороги  т. Рухадзе Ш ал
ву Николаевича Почетной гра
мотой П резидиум а Верховно
го Совета Грузинской ССР;

за  вклад в д е л о  изучения и 
сохранения памятников исто
рии и культуры наградил ру 
ководителя Сванетской архе
ологической экс п е д  и ц и и 
т. Чартолани Ш ота Гаврилови
ча Почетной грамотой П рези
диума Верховного Совета Гру
зинской ССР;

за долголетню ю  плодотзор- 
ную работу в комсомольских

и партийных органах наградил 
т. Габуеву Н адеж ду С ем енов
ну Почетной грамотой П рези 
диума Верховного Совета Гру
зинской ССР;

за долголетню ю  плодотвор
ную работу в научных и хо
зяйственных органах р есп у б 
лики и в связи с пятидесяти
летием  со дня рож дения на
градил ди ректора  Всесою з
ного научно - исследователь
ского и экспериментально- 
конструкторского института 

хранения плодоовощ ной п р о 
дукции т. Ц е р о д зе  А мирана 
Владимировича Почетной гра
мотой П резидиум а Верховного 
Совета Грузинской ССР.
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е •  • И ожили древние террасы
Вновь ожили древние террасы в Хизабаври, что в Аслиндз- 

ском районе. Более шести тысяч саженцев ореховых, яблоне
вых и персиковых деревьев посадил здесь в минувшее вос
кресенье трудовой десант комсомольцев и молодежи рай
онов Месхет-Джавахети.

Инициаторами восстановле
ния древних террас стали ЦК 
комсомоле Грузии и Аспинд- 
зский райком партии. Они же 
позаботились об обеспечении 
фронта работ почти для двух 
тысяч молодых добровольцев, 
которых делегировали в Хиза
баври вместе с аспиндзцами 
Адигенский, Ахалкалакс кий ,  
Ахалцихский и Богдановский 
районы.

Спорилась работа у моло
дых энтузиастов. Рабочие пред
приятий, труженики колхозов 
и совхозов, учащаяся •моло
дежь трудились весь день, не 
покладая рук. Каждому хоте
лось проявить себя в этом бла
городном деле, оставить доб
рый след на родной земле. 
Конечно, были здесь и такие, 
для которых это был4 первое 
деревце, посаженное своими 
руками. Но в большинстве сво

ем ребята оказались потомст
венными земледельцами. И 
что примечательно, рядом с 
молодыми немало было на 
воскреснике и их наставни
ков — ветеранов труда, кото
рые словом и делом подбад
ривали юношей и девушек, 
демонстрируя опыт и мастер
ство. Как же было молодежи 
отставать от тех, с кого дела
ют они свою жизнь, на кого 
равняются!

Ну, а под вечер праздника 
труда зажег огни агитпоезд 
«Комсомолец Грузии», при
бывший сюда специаль н ы м 
рейсом. Состоялись интерес

ные встречи, увлекательные 
беседы  с тружениками сел, с 
концертами выступили проф ес
сиональные и сам одеятельны е 
художественные коллективы и 
исполнители.

Восстановление древних тер
рас в М есхет-Джавахети бу
дет продолж ено. Весной бу
дущ его года его  инициаторы 
планируют организовать ещ е 
один массовый десант ком со
мольцев и м олодеж и , который 
посадит новые ф руктовы р са
ды вокруг пещ ерного комплек
са Вардзиа.

(ГРУЗИНФОРМ).

В з н о с  « П и о н е р - ф и л ь м а »
Народная студия «Пиокер-фильм» республиканского Двор

ца пионеров и школьников имени Б. Дзиеладзе стала лауре
атом премии Ленинского комсомола. Этой высокой награды 
коллектив удостоен за развитие детского самодеятельного 
творчества. По единодушному решению членов студии денеж
ное вознаграждение от премии перечислено на известный 
всей Советской стране счет — М« 904.

— Это зов сердца юных, — 
говорит руководитель студии, 
заслуж енны й работник культу
ры  республики Григол Чиго- 
гидэе. — Чернобыль. Это на
звание, которое сейчас с о со 
бым волнением  произносят со
ветские лю ди. Город стал и 
Для пионеров Грузии п р ед м е

том пристального внимания. 
Они близко приняли к сердцу 
его  беду, гордятся, что в вос
становительных работах бок о 
бок с представителями всех 
народов Страны Советоа са
м оотверж енно трудятся и по
сланцы Грузии, показы вая впе

чатляю щ ие примеры  м уж ест
ва.

С украинскими сверстника
ми нас связы вает больш ая 
друж ба. Тесными творческими 
узами связаны  мы и со студи
ей кинолю бителей «Сурмач» из 
Киевской области: мы перепи
сываемся, делим ся планами. В 
традиционную  друж бу украин
ских и грузинских школьников 
новые штрихи внесло пионер
ское лето. Грузинские ребята 
гостеприимно принимали у се
бя украинских детей  а курорт
ном м естечке Цхваричамия, 
где те отдыхали в течение

трех м есяцев. Члены студи 
«Пионер-фильм» по сценари* 
украинской школьницы Тать* 
ны А ревковой создали филы 
«Письмо матери». Это — уви 
денный глазам и украинских де 
тей поэтический рассказ 
Грузии, славных делах гр> 
зинской детворы , трудолю б* 
вых лю дях братской  республи 
ки.

Наш взнос — это наша леп 
та в восстановительные работ! 
на Ч ернобыльской АЭС.

(ГРУЗИНФОРМ).
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ТАЙНА
САРКОФАГОВ

...Ковш экскаватора натк
нулся на что-то твердое. З а 
глянув в котлован, экскава
торщик обнаружил на дне 
каменную плиту, которая под 
ударом ковша треснула. При
бывшие археологи Рустав- 
ской экспед и ц и и Центра 
.археологиче с к и х исследо
ваний  Инст и т у т а исто
рии, археологии и этногра
фии им. И. Джавахишвшщ 
АН Грузинской ССР раско
пали саркофаг. В нем были 
обнаружены останки челове
ка. Продолжив раскопки 
вблизи городской больницы, 
обнаружили еще один сар
кофаг.

Корреспондент ГРУЗИН- 
ФОРМа попросил проком
ментировать эту находку ру
ководителя экспедиции Ци- 
сану Чикоидзе:

— Верхний слой древнего 
захоронения, обнаруженного 
на территории городища, 
можно датировать IX — XI 
веками нашей эры. Под ним, 
на двухметровой глубине, 
найдены остатки помещения, 
сложенного из квадров пес
чаника, а такж е два сарко
фага из цельного монолитно
го камня. Один из них укра
шен рельефным крестом так 
называемого болнисского ти
па. В другом саркофаге со
хранились одеяние и саван 
погребенного.

Саркофаги и остатки поме
щения относятся к одному 
периоду, предположительно, 
к V— VI векам нашей эры. 
Не исключено, что обнаруже
на древняя церковь.

Кстати, еще в 50-х годах 
здесь же археологами были 
найдены остатки храма IX — 
XI веков. Если дальнейшие 
раскопки подтвердят, что пе
ред нами действительно цер
ковь, можно будет предполо
жить, что она была возведе
на на месте более древнего 
сооружения.

Это предположение имеет 
под собой реальную основу 
еще и потому, что в истори
ческих источниках есть упо
минание о строительстве по 
велению царя Вахтанга Гор- 
гасали епископства на терри
тории древнего Рустави. Тай
на саркофагов до конца еще 
не раскрыта. Находки указа
ли лишь на путь дальнейше
го поиска.

ОТКРЫЛСЯ 
НОВЫЙ МУЗЕЙ

Недавно в селе Кухи Цу. 
лукидзевского района от
крылся Дом-музей известно
го грузинского драматурга 
Поликарпа Какабадзе. Здесь 
представлены экспонаты, со
бранные членами семьи, род
ственниками, друзьями писа
теля, повествующие о его 
жизни и творчестве.

В создании Дома-музея 
П. Какабадзе приняли уча
стие жители села Кухи, уча
щиеся школ района, видные 
писатели и общественные 
деятели Грузии.

ЖИВАЯ ПАЛИТРА 
КРИСТАЛЛОВ

Качествами сразу несколь
ких точных приборов — гра
дусника, дефектоскопа, рент
геновского аппарата облада
ет термоиндикаторная плен
ка, созданная учеными Гру
зии. Благодаря специальной 
жидкокристаллической осно
ве, разработанной в Инсти
туте кибернетики Академии 
наук республики, она чутко 
реагирует на температуру и 
свет, мгновенно изменяясь в 
цвете.

— Удивительные свойства 
такой пленке придают вве
денные в нее жидкие кри
сталлы, — рассказывает за
меститель директора инсти
тута Гурам Чилая. — Имея 
спиралевид н у ю структуру, 
эти кристаллы очень чувст
вительны к внешним воздей
ствиям. В зависимости от на
значения мы повышаем или 
понижйем уровень этой чув
ствительности, соединяя не-1 
обходимые вещества в раз
личных пропорциях. Причем 
результат достигается не 
синтезом, как это было до 
сих пор. а простым смешива
нием.

В преимуществах термоин
дикаторных пленок уже убе
дились медики. Например, в 
рентгеноскопии, где их при
менение в ряде случаев ока
зывается эффективнее тради
ционных методов диагности
ки.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИНФОРМа).

♦  ЮБИЛЕИ

«...МОЕМУ ВОСТОРГУ  
НЕ БЫЛО ГРАНИЦ»

Юбилейная дата писателя —■ всегда повод для того, чтобы 
еще раз обратиться к нему со словами благодарности за то, 
что его книги помогают нам в жизни, созидании. Большим и 
искренним другом грузинского народа является видный азер
байджанский писатель, глубокий исследователь литературы, 
неутомимый общественный деятель Мирза Ибрагимов. В эти 
дни ему исполнилось 75 лет. Он всегда со своим народом, 
постоянными спутниками его жизни являются партийная прин
ципиальность и четкость гражданской позиции. Подтвержде
ние тому — романы и* рассказы, пьесы и очерки, научные 
статьи, написанные страстным пером писателя-коммуниста.

Т ворчество н ародн ого  писа
теля А зербай д ж ан а лю би м о  в 
Грузии. Его прои зведени я, к а к ' 
и сам а би ограф ия писателя, от
раж аю т этапы социалистичес
кого строительства, в о сх о ж д е
ния А зербайдж ана к вы соким 
р у беж ам  в развитии эко н о м и 
ки и культуры. Книги И браги
м ова  —  это летопись ж изни 
его  родн ого  края , они всегда 
поднимаю т проблем ы , волную 
щ ие соврем енников. И м енно 
таким является эпическое по
лотно —  исторический ром ан  
«П ерване», которы й на гру
зинский язы к пер евел и  поэтес
са, заслуж енны й р а б о  т н и к 
культуры А зер бай д ж ан  с к о  й 
ССР Л ейла Э р а д зе  и Дмитрий 
Гулисашвили.

—  С воим  творчеством  М ир
за И брагим ов сы грал неоцени
м ую  р о л ь  в развитии а зер б ай 
дж анской худож ественной мыс
ли, —  говорит Л ейла Э р а д зе  — 
поп уляри затор  азер б ай д ж ан 
ской литературы , которая  пе
р е в е л а  27 книг писателей и п о 
этов братской1 республики.* — 

П рои зведени я писателя приум 
нож аю т славу е го  родн о й  и 
всей  советской литературы .

М ирза И брагим ов —  достой
ный продолж атель б л а го р о д 
ных традиций своих славных 
предш ественников — певцов 
друж бы  и братства а зе р б а й 
дж анского  и грузинского  на

родов. Его публицистические 
статьи, устные выступления 
проникнуты, глубоким уваж е
нием  к м ноговековой грузин
ской литературе. Вспомним от
ры вок и з одной его  статьи: «С 
гениальной поэмой Руставели 
«Витязь в тигровой ш куре» лич
но я познаком ился в 1937 году... 
Наш вы даю щ ийся поэт С ам ед 
Вургун переводил  тогда пер
вые главы поэмьк При каж дой 
нашей встрече Вургун с энту
зи азм о м  говорил со мной о 
Руставели, о его  поэме. О дна
ж ды  он дал мне подстрочник... 
и тогда-то развернулся п еред  
м оим  в зо р о м  величавый м ир 
красоты  и мудрости... Затем  я 
читал в прекрасном  п ер ево д е  
всю поэму, и м оем у  восторгу 
не бы ло границ. Я знал, что ни 
один из переводов не м ож ет 
передать всего величия ориги
нала, поэтом у я представлял, 
каких художественных высот 
достиг Руставели на своем  р о д 
ном язы ке». В этих словах 
М ирзы  И брагим ова — его  от
нош ение к грузинской культу
ре , литературе, прош лому и 
настоящ ем у братского н ар о 
да. А зербайдж анского  писате
ля от всей души радую т успе
хи соврем ен ной  грузинской 
литературы , е е  признание на 
всесою зной и м ировой аренах.

(ГРУЗИНФОРМ).

'♦  СНИМАЕТСЯ ФИЛЬМ

В КАДРАХ— АБХАЗИЯ
Сама природа Абхазии, где 

в эти дни поздней  осени стоит 
теплая, солнечная погода, по
м огала создателям  телевизи
онного ф ильм а «Портрет
СССР». Ф ильм  снимает ам ер и 
канская телеком пания «Ти-би- 
эс».

— Нам повезло не только* с 
погодой, — говорит реж иссер  
Майкл Холди, возглавляю щ ий 
съемочную  группу, — но и с 
тем, что нам еченная п р о гр ам 
ма съем ок нашла свое начало 
в удивительном крае, где все 
напоено музыкой, поэзией и 
теплотой сер д ец  е го  труж ени
ков. В первы е кадры  сним ае
мых зд есь эпизодов вошли ви
ды сухумской набереж ной, 
‘солнечных пляжей, ботаничес
кого сада, чайных, цитрусовых, 
табачных плантаций. Главными

героям и каж дого  сю жета бы 
ли, конечно, лю ди — хозяева 
этого края.

В Новом А ф оне телевизион
ная группа снимала комплекс 
пещ ер, п од зем н ы е залы.

О сновной съем очной пло
щ адкой стало старинное село 
Лыхны, а съемочны ми павиль
онами — дом а его  гостепри
имных и трудолю бивых ж ите
лей. Кадры запечатлели! м еха
низированный и ручной сбор 
листа на чайных плантациях, 
ломку и сушку знаменитых аб 
хазских самсунов, конно - спор
тивные соревнования сельской 
м олодеж и на ипподром е и на
циональную игру «Цхенбурти». 
Были сняты сю жеты из жизни 
колхоза имени XXIV партсъез- 
да, которы й ''вот уж е четверть 
века возглавляет Герой Социа.

листического Труда, депутат 
Верховного Совета СССР Хаки- 
бей  Айба.. Он рассказал, что 
хозяйство получит в нынеш
нем году не м ен ее  5.200 тысяч 
рублей  дохода, о ‘том, как ра
стет из года в год бю дж ет 
колхозной семьи.

Х лебом -  солью  встретили 
гостей из А мерики в до м е  ста
рейш его колхозника Григория 
Гобечия. Здесь был семейный 
праздник — хозяину дом а, из
вестному неезднику, заслуж ен
ному м астеру спорта СССР, 
исполнилось сто лет, и п о зд р а 
вить его  песнями и танцами 
пришла группа участников ан
сам бля абхазских долгож ите
лей «Нартаа». В полном  соста
в е 'б ы л а  больш ая сем ья: четве
р о  сыновей и две дочери  со 
своими сем ьям и — всего свы

ше 30 человек. Старш ая дочь — 
прославленны й на всю респу
блику чаевод, Герой Социали
стического Труда Нора Сака- 
ния рассказала гостям много 
интересного из жизни отца. 
Вместе со своими соседками 
она накрыла стол, тут ж е го
товилась мамалы га, ж арилось 
на вертеле мясо, пеклись ха
чапури...

(ГРУЗИНФОРМ).

* *  *

Н а с н и м к а х :  участники
втнографическ о г о  ансамбля 
долгожителей «Нартаа» дали 
импровизированный концерт; 
перед съемкой очередного 
дубля.

Ф ото Б. Соколова.
(Ф отохроника

ГРУЗИНФОРМа).

♦  ФАКТ КРУПНЫМ 
ПЛАНОМ

О П Е С Н Е
Н А Р О Д Н О Й ,
МНОГОГОЛОСНОЙ

В Боржоми в эти дни прохо
дит республиканская научная 
конференция «Вопросы народ
ного многоголосия», организо
ванная Союзом композиторов 
Грузии и Тбилисской государст
венной консерваторией имени 
В. Сараджишвили.

В работе конференции при
нимают участие специалисты 
из равных городов страны — 
М осквы, Л енинграда, Киева, 
Минска, Вильнюса, Риги, Кара
ганды, Нальчика, Казани и д р у 
гих, а такж е гости из Болгарии, 
Чехословакии и Ю гославии.

Вопросы, представленные на 
обсуж дение, — сам ы е ш иро
кие. Ученые и м узы коведы  о б 
судят такие проблем ы , как осо
бенности м ногоголосия разных 
народов, принципы о б р азо в а 
ния многоголосной фактуры в 
народных песнях, вопросы 
взаим освязей  многоголосной 
инструментальной и вокальной 
музыки и м ногие другие.

В ходе конф еренции’ высту
пят с докладам и и хозяева. 
С реди них Е. Чохонелтдзе, 
М. Иашвили, Н. Пирцхалава, 
В. М аградзе, Н. К аландадзе, 
И. Ж ордания, Т. Габисония и 
другие.

К онф еренция закончит р або 
ту 15 ноября.-

П СИХОЛОГИЯ преступ
ления всегда при вле
кала заинтересованн ое  

внимание специалистов (и не 
только  тех, кто в ед ет  следст
вие, верш ит суд). Психология 
покаяния —  го р азд о  м еньш е. 
Что заставляет наруш ивш его 
закон , но законом  е щ е  не на
стигнутого, вдруг прийти, ку
д а  следует, с повинной, скло
нить голову и п р о и з н е с т и  
горькие, сам оуничиж ительны е 
слова: соверш ил то-то и то-то, 
д елай те  со  мной, что хотите? 
Страх, ож идание неизбеж ной  
кары , порой е щ е  б о л е е  не
выносимое? С ож аление о про
исш едш ем? Чащ е всего. Но 
случается —  и др у го е: обида, 
м есть, ж аж да р азвязки , в ко
торой, хоть и сам  пострадаю , 
но и недруга, обидчика нака
жу. Никуда е м у  от м ен я  не 
деться , одним  у зл о м  п о в яза 
ны. И пусть распутаю т узел  
страж и порядка...

Не ручаю сь, что им енно так 
рассуж дал  Алико Качибая 
м айской  ночью , когда, при
хватив р ево л ьвер  (словно бы 
в подтверж дени е своих страш 
ных нам ерений), переш агнул 
порог районного отдела  м и
лиции го р о да  Ц хакая и за я 
вил, что собирался  - убить ч е 
ловека. Ни больш е, ни м ен ь
ше. И не д ал ее , как прош ед
шим дн ем . Но вот что душили 
его  чувства м стительны е, с 
прим есью  Отчаяния и б е зы с 
ходности — несом ненно. Не 
удалось убить —  так посажу. 
Хотя понимал — и сам ом у 
тю рьм ы  не миновать.

Ему бы благодарить н е б е 
с а  за  то, что кровь не проли
лась, благословлять бы струю  
реакци ю  случайного сви дете
ля, во вр ем я  ударивш его  его 
по руке, готовой спустить ку
рок. Да, видно, не остыл ещ е 
от переж итого  в кабинете ди
р ек то р а  Ц хакаевского зав о 
д а  ком бикорм ов Гигучи Гва- 
салия — обманщ ика, против 
которого  скопилось в душ е 
столько злобы , что, казалось, 
только вм есте с пулей м ож но 
бы л о  выплеснуть ее , и зба
виться от непосильного гру
за . Не удалось. Ему, Али
ко, помеш али. А • тому, в 
кого он целил, напротив, по
могли. В оспользовавш ись м о 
м ентом , он и на этот р а з  ус
пел убеж ать, скрыться...

Д л я  того, чтобы понять ос
лож нивш иеся взаим оотн ош е
ния ди ректора  зав о д а  Гваса- 
лия и кладовщ ика заводского  
склада  зер н а  в сел е  Носири 
Качибая, надо вернуться к ис
ходу 1984 года, когда п р едн о 
вогодняя радостная суета с 
каж ды м  дн ем  все  бо л ьш е ов
л ад евал а  лю дьм и. Как обычно, 
в каж дом  д о м е  готовились к 
праздничном у столу. Всем хо
телось, чтобы он бы л обиль
ным, р азн о о бр азн ы м , вкус
ным. О собенно, если  ж дали 
гостей, п е р ед  которы м и не 
терпелось блеснуть достат

ком и тароватостью . Угощение 
стоит денег, обильное и изы с
канное — не малых. Как же 
решить задачу б е з  особых за 
трат, избеж ать прорех в се
м ей ном  бю дж ете? Гвасалия 
додум ался — предлож ил кла
довщ ику склада Алико Качи
бая снабдить его  продуктами 
к празднику. Д ом очадцы  и 
гости ди ректора, собравш иеся 
за  новогодним  столом, м ог
ли по достоинству оценить 
поросят, индеек, кур и прочие 
д аровы е яства. Д аровы е для 
Гвасалия, Качибая ж е  они ста
ли в копеечку, весьм а ощути
мую  — б о л е е  800 рублей.

Н едаром  говорят — лиха б е 
да начало. Поднош ения при
шлись по вкусу. Наступила ве 
сна нового года, богатый пра-

чибая, а такж е с у п р у г а м  
Д ж гаркава и Гугунава найдет
ся м есто  на центральном скла
д е  строящ егося завода, если... 
они заплатят пять тысяч р у б 
лей.

Ираклий Д ж гаркава поддал
ся на уговоры  кладовщ ика не 
сразу, предвидя возраж ение 
ж ены. Но пока Качибая соби
рался  с силами — продал  м а
шину, занял тысячу рублей, — 
решился. Скинулись, отсчита
ли по 2.500, и Качибая отнес 
деньги директору. П озж е ещ е 
передавал ем у  о п ределенн ы е 
суммы, но уж е как бы  «за так», 
как говорят дети, б е з  каких- 
либо обязательств со  стороны 
Гвасалия.

Что ж е это за такая уж вы
годная работа на складе, ко-

СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК

боту или деньги назад  (десять 
тысяч рублей, отданные Гва
салия ассигнациями и продук
тами). Ультиматум принят не 
был, и тогда... даж е испытан
ное ж урналистское перо  отка
зы вается описать поведение 
вспыхнувшего, как порох, Качи
бая, как отказалось назвать ве 
щи своими именами в приго
воре перо  председательство
вавш его на судебном  засед а 
нии члена коллегии по уголов
ным дел ам  Верховного суда 
Грузинской ССР Л. Бочори- 
швили. Действия кладовщ ика 
зафикси р о в а н ы  здесь как 
злостное хулиганство, отли
чаю щ ееся особы м цинизмом 
и наглостью. О сквернив каби
нет Гвасалия, притом в при
сутствии свидетелей, а заодно

ОДНИМ УЗЛОМ  
П О В Я З А Н Ы

здниками май. И снова стол в 
д о м е  ди ректора  стал ломить
ся от яств, угодливо подне
сенных кладовщ иком. То, что 
сам о, б е з  труда, плывет в ру
ки, легко  и уходит. А вот Ка- 
чибая подсчитывал: что имен
но купил, сколько, почем. О б 
щ ая су м м а  получилась солид
ная: почти 3.400 рублей. По- 
истине луккуловы пиры за 
чужой счет! (Забегая вперед, 
скаж у —  ч е р е з  год Гвасалия 
вернул меньш ую  часть стои
мости продуктов — 1.400 руб
лей).

Говорят: подсчитали — п р о 
слезились. Кладовщ ик не ж а
лел о своей  непом ерной щ ед
рости. Чего не бы ло, того не 
бы ло. Напротив, бы ла у верен 
ность, что укрепляет собствен
ны е позиции; дело  в том, что 
штатная единица, которую  
он заним ал на складе, на са- 
м ом -то д е л е  штатным распи
санием  не бы ла п р едусм отре
на. В лю бой м ом ент могли по
просить Качибая освободить 
м есто. Все от воли ди ректор
ской зависело. Его-то и . на
до б н о  бы ло ублажить.

Это с позиции Качибая. Те
перь проследим  ход рассуж 
дений Гвасалия, ещ е б о л ее  
плоский, целиком  укладываю 
щ ийся в обы вательскую  ф о э- 

чмулу: даю т — бери . Брать бы
ло  приятно, прибыльно, ле-ко. 
Хотелось больш е, и не только 
натурой, но и чистоганом. От
пировав, в том ж е м ае  ди рек
тор зав о д а  вы звал Качибая и 
д о верительн о  сообщ ил, что 
склады , р азбросан ны е по тер 
ритории района, возм ож но, бу
дут объединять, но ему, Ка-

торую  пытались сохранить за 
больш ие деньги? Не золотое 
ж е  зер н о  хранится там, п о 
зволяю щ ее возместить и с 
лихвой окупить подобны е рас
ходы? М ожно не р а з  задавать
ся подобны ми вопросам и и не 
прояснить истину, если не про
следить поведение директора 
и подчиненных, связавш их се
бя непосредственной зависи
мостью . А риф м етика тут про
стая: мы — тебе , ты —■ нам. 
Наши деньги — твоя услуга в 
ф о р м е  директорского  реш е
ния. Но его-то, реш ения, и не 
последовало.

10 сентября прош лого года 
все трое — Качибая, Д ж гарка
ва и Гугунава бы ли уволеньи 
Н езам едлительно последова
ла реакция: Качибая напомнил 
ди ректору о его  обещании, 
стал требовать восстановле
ния на работе. Затем  ещ е раз 
и ещ е. А как восстановишь, 
если районный комитет народ
ного контроля записал в сво
ем  постановлении, что долж 
ность, которую  заним ал Качи
бая, штатом не п р едусм отре
на. Д иректор  попал в затруд
нительное полож ение и, пы
таясь разреш ить назревавш ий 
конфликт, в конце концов по
сулил пристроить бывшего 
кладовщ ика на другом  зер н о 
вом складе. Но вся загвоздка 
в том, что там уж е бы л работ
ник на такой долж ности, а 
значит, все эт.и обещ ания — 
пустые разговоры .

Качибая так и понял ситуа
цию, и вот настал день, когда 
терпение его  лопнуло. Явив
шись в кабинет ди ректора, он 
реш ительно потребовал — ра-

избив хозяина кабинета, Качи
б ая  заработал  предусм отрен
ное  законом  наказание и был 
отправлен в соответствующ ие 
м еста  отбывать его.

Все смеш алось в горячечном 
сознании осужденного. Что 
же это получается: он постра
д ал  — потерял работу, д ен ь
ги, теперь ещ е и свободу, а 
тот, кто деньги присвоил, б е с 
совестно надул его, продол
ж ает  как ни в чем  ни бы вало 
сидеть в директорском  к р ес
ле. Душу жгла обида, ж аж да 
м ести. В м ае  нынешнего го
да, движимый нетерпением  
сполна получить, по счету, го
ре-кладовщ ик появился в р о д 
ных пенатах и вновь стал тр е
бовать у Гвасалия деньги или 
личное имущ ество, гр о зя  р ас 
правой (заметим, что за в р е 
м я его  отсутствия в результа
те настойчивых напоминаний 
ж ены  осуж денного Мзии Качи
бая директор вернул ей 5.000 
рублей).

Утром 20 м ая, встретив Гва
салия на улице, бывший его  
подчиненный вновь предъявил 
счет, но добился одного — 
обратил долж ника в бегство. 
П осле этого он и реш ился на 
сам осуд: «если не кош елек— 
так жизнь». О  том, что п р о 
изош ло в директорском  каби
нете в тот ж е  день, мы уже 
рассказали.

Итог предугадать не состав
ляет труда: все  — взяточник 
и взяткодатели — получили по 
заслугам  разны е сроки нака
зания, первый — наибольший. 
С тражи закона в самом деле

развязали  узел , возм ож но, и 
не совсем  так, как представ
лялось Качибая.

П реж де, чем  поставить точ
ку, присмотримся поближ е к 
облику каж дого: кто есть кто. 
Кладовщик Алико Качибая — 
ф игура целостная: д о  кон
фликта с директором  завода 
ком бикорм ов дваж ды  бы л су
дим, Ираклий Д ж гаркава име
ет в прош лом три судимости.

Напоминаю об их йрежмих 
грехах б е з  всякого нам ерения 
опорочить этих лю дей. В кон
це концов судимость — не 
тавро на всю жизнь, а, скорее, 
свидетельство стараний общ е
ства вернуть однаж ды  престу
пившего закон в свои ряды, 
наставить на путь истинный. И, 
кстати, очень часто стараний 
не безуспеш ных. Вэгчть хотя 
бы  того ж е Дж гаркава. Осуж 
денный в последний р аз в 
июне 1956 года как особо 
опасный рецидивист на двад
цать лет, он с м ом ента осво
бож дения в сентябре 1971 го
д а  не нарушал закон, занялся 
общ ественно - полезны м  тру
дом , создал  семью , характе
ризовался полож ительно. Ка
кая ж е тяж кая вина леж ит на 
Гвасалия и Качибая, подбив
ших его  на дачу .взятки, тем 
сам ы м  вновь толкнувших на 
скам ью  подсудимых. Д ж гарка
ва ничего не утаил, по
казания давал правд  и в ы е. 
Качибая, как мы уж е знаем, 
явился с повинной и тем  по
лож ил начало следствию  по 
этому делу. *

Герсамия ж е  во врем я  п р ед 
варительного следствия и су
дебного  разбирательства вы
глядел  м ного непригляднее. 
Бывший директор, бывший 
коммунист, человек с высшим 
образованием , он, несом нен
но, понимал, что виновен, за 
служ ивает наказания, но и тут 
пытался вывернуться, - заметал 
следы , хитрил, пытался опо
рочить бывших своих подчи
ненных. И все ради одного— 
отвести от себя тдж кое обви
нение. Взятки брать м ог, а д е р 
жать ответ за свои поступки 
оказался не в состоянии г— 

м уж ества не хватило. Вот и 
выходит — б е з  нравственного 
стерж ня человек на началь
ственном посту не вы держ ал 
испытания, которс^му порой 
подвергает ж изнь: испытания
не только злыми ветрами, но 
и властью, искусительными со
блазнами.

Всем памятна расхож ая ак
сиом а: человек—кузнец  своего 
счастья. Но как р е д к о  мы вспо
м инаем  логическое е е  продол
ж ение: и несчастья тоже. Да 
и только ли своего?..

Тамара АМБАРОВА.

♦  СПОРТ

ДО ФИНИШ А-РУКОЙ ПОДАТЬ
В понедельник, 10 ноября, были сыграны Заключительные 

матчи двадцать восьмого тура чемпионата СССР по футболу 
среди команд высшей лиги.

Торпедовцы Кутаиси прини
мали дом а футболистов м ос
ковского «Спартака» и уступи
ли 0:1 (0:1). После этой побе
ды спартаковцы вышли на вто
рое место в турнирной табли
це. У них после 28 матчей 33 
очка. А на первом  — м осков
ские динамовцы. У «Динамо» 
на очко больш е. К тому же, 
оно провело на две игры 
м еньш е. <

А вот результаты  остальных 
матчей: «Ж альгирис» — «Тор
педо» (М осква)-— 1:0, «М етал
лист» — «Динамо» (М инск) — 
1:0, «А рарат» — «Днепр» — 
3:3. Хет-трик сделал в этой 
встрече дн епроп етровец  П ро
тасов. Н есмотря на то, что ли
мит ничьих «Д непр» и исчер
пал, очко ем у  начислено. _ Для 
него, как и для киевского «Ди

намо», м осковского «Спарта
ка» и минского «Динамо», из-за 
участия их игроков в сборно», 
страны разр еш ен о  больш ее ко
личество ничьих.

После этого тура вслед за 
кутаисскими - а в т о  заводцами 
расстались с надеж дам и о с 
таться в высшей лиге и ф утбо
листы одесского  «Ч ерном ор
ца». Как мы уже сообщ али, 
м оряки уступили в Д онецке 
«Шахтеру» — 1:2.

Д о конца 49-го чемпионата 
страны по ф утболу командам  
осталось провести по две 
встречи (за исклю чением м о с
ковских и киевских динам ов
цев: им е щ е  играть соответст
венно четыре и семь матчей). 
И м ногое в табеле  о  рангах 
первенства прояснят именно 
оставшиеся поединки.

МЯЧ под кольцом...
Баске т б о л и с т ы  сборной 

СССР в Нэшвилле (штат Тенес- 
си) выиграли у команды м ест
ного у н и в е р с и т е т а  — 112:91 
(57:58)., Это был девяты й матч 
советских спортсменов в ходе 
турне по США и их пятая по
беда.

Общий процент попаданий с 
игры у сборной СССР был 59

процентов — наилучшии за все 
9 проведенны х матчей. Самым 
результативным у победите
лей был Хомичус — 35 бчков. 
У М арчю лениса — 23, Тара
канова — 20 очков.

О чередной матч сборная С о
ветского С ою за проведет се
годня в го р о де  Атланте.

...И НАД СЕТКОЙ
М ужская сборная СССР по 

волейболу, выиграв у команды 
КНР — 3:0 (12:5, 12:8, 12:9), на
брала шесть очков в трех мат
чах на Кубок Японии.

Соревнов.ания, в кото р ы х  
принимают участие такж е во

лейболисты Бразилии, Канады, 
США, Ш веции, Ю жной Кореи 
и Японии, носят эксперим ен
тальный х ар актер :1 счет в пар
тии идет до  12, а для победы 
в ней достаточно преимущ ест
ва в одно очко.

«ДИНАМО»-В ФИНАЛЕ
Ватерполисты московского «Динамо» в полуфинальном 

ответном матче Кубка европейских чемпионов встречались с 
венгерским клубом «Дожа Уйпешт» (Будапешт).

силами с западноберлинскимУпорным оказался поединок 
чемпионов своих стран в бас
сейне «Олимпийский». Д олгое 
врем я венгры оказы вали ди
намовцам достойное сопротив
ление, «о в итоге москвичи 
все ж е сумели уйти в отрыв и 
победить со счетом — 13:8 
(2:2, 2:1, 2:1, 7:4).

Теперь в финале этого тур
нира им предстоит помериться

клубом  «Ш пандау», который в 
полуфинале, хоть и уступил в 
гостях ю гославскому «Кото
ру» — 5:6, но выиграл дом а с 
большим счетом  — 7:2, что и 
обеспечило ем у  общ ую  побе
ду.

Ф инальные игры пройдут 22 
ноября в Западном  Берли
не и 29 ноября — в М оскве.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА

С П Р А В К И
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

на 12 ноября
МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРАМ М Е.
9.00 — В рем я. 9.40 — Х удож ествен
ный телеф ильм  «М ихайло Л ом оно
со в » . Фильм 1-й — «О т недр  сво
и х * . 1-я и 2-я серии . 15.60 — Д а 
лекое — бли зк ое. Д окум ентальны е  
телеф ильм ы . 16.30 — В ы ступает
фольклорны й ан сам бл ь  «Румы нская  
р а п со д и я » . 17.10 — С тадион для  
всех. 17.40 —  В стреча школьников  
с членом  Ц К  КПСС. Героем Со
циалистического Т р уда , депутатом  
В ерховного С овета СССР, кузнецом  
М инского а в т о за в о д а  Е. А . Ш уля- 
ком. 18.25 —  « П есн и  Евгения Ж ар- 
ковского». Ф ильм-концерт. 19.00 — 
«Выйти победи тел я м и  и з боя зл о
г о .. .» . П ер едач а  2-я . 19.45 — Се

годн я  в  м ире. 20.00 — Н аука и 
ж и зн ь . 20.35 — Ш . Ч алаев — Квар
тет . 20.45 — Х удож ественны й тел е
ф ильм  «М ихай ло Л о м о н о с о в » .  
Фильм 1-й — «О т недр  св о и х » . Г-я 
серия. 22.00 — Врем я. 22.40 — Кон
трольная дл я  взр ослы х. 23.40 — Се
годн я  в мире. 23.55 — Мир и мо
л о д е ж ь . 00.30 — Ч ем пионат мира 
по т я ж ел ой  атлетике.

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е. 
9.15, 21.20 — Д окум ентальны е те
лефильмы . 9.35, 10.35 — Географ ия. 
7-й класс. 10.05, 14.15 — Немецкий  
язы к. 11.05, 19.15 — Н аучно-попу
лярны е фильмы. 11.35, 12.35 — Ис
тория. 9-й класс. 12.05 —  Р одитель
ский д ен ь  — с у б б о т а . 13.05 — Кон
трольная дл я  взрослы х. 14.45 — Эк
ран  — учителю . Зоол оги я . 7-й класс.
15.10 — Д р ам атур гия и театр . Н . В. 
Гоголь «Р ев и зор » . 19.30 — С луж у  
С оветском у С ою зу! 20.30 —  Наш  
д о м . Т ел еж ур и ал . 21.30 — Чемпио
н а т  м ира по т я ж ел ой  атлетике.

22.00 — В рем я. 22.40 — «Ранняя  
р ж ав ч и н а» . Х удож ественны й фильм.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е. 

8.50 — П рограм м а тел епередач .
9.00 —  Врем я. 9.35 — М оам бе.
10.10 — Х удож ественны й фильм  
«О собы х прим ет н ет » . 1-я серия . 
11.25 — Э страдная панорам а (п ов 
тор н о). 12.20 — . Учительский час. 
О храна природы . 12.50 — Н ар од
ное творчество. 13.25 — Телекурс. 
М атем атика. 13.55 — И нф орм аци
онный вы пуск. 16.00 — П рограмма- 
вечерних п ер едач . 16.05 ■— И нф ор
мационны й выпуск (н а  русском  
я зы к е). 16.15 — Изучим немецкий  
язык. 16.45 — Сегодня на экр анах  
тбилисских кинотеатров. 16.55' — 
Грузинский коротком етраж ны й х у 
дож ественн ы й телефильм «Н е ск у
чайте осен ью » . 17.20 — Д ок ум ен 
тальны й телефильм  «З асухе напе

рекор» (первый п о к а з). 17 .50— Н а
р одн ое творчество. 18.20 — Научно- 
популярный фильм . 18.45 — Объ
явления. 18.55 — Д л я  школьников. 
Мой ком сом ол. 19.15 — М еж дун а
родны й дневник. 19.45 — Сегодня  
в мире (М ) .-20.00 — М оам бе. 20.35— 
Х удож ественны й .телефильм «Опе
рация «Т р ест» . 3-я серия. 22.00 — 
Время. 22.40 — Спортивная пере
д ач а . 23.45 — И нформационный  
выпуск.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
16.35 — Х удож ественны й фильм 
«Сыну пора ж ен и ться» . 18.00 — 
Кинож урнал «Е р алаш ». 18.10 '■ — 
Д ля школьников. М атематика.

РАДИО
на 12 ноября

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
6.08 — П оследние известия. 6.38 —

Напевы  зем ли родной. 6.50 — М е
ж дунар одны й дневник (М ). 8.00 — 
О бзор  газеты  «П равда» (М ). 8.15 
и 12.15 — «В час пик». 9.25 и 9.37— 
О бзор  республика н е к и х  газет.
11.00 —  П оследние известия. 11.15 — 
П артийная ж изн ь. 11.30 н 11.50 — 
О бзор  я передовая  статья «П рав
ды » на грузинском языке. 11.40 — 
Ритмическая гимнастика. 13.00 — 
Врем я, собы тия, лю ди (М ). 13.40 — 
Л итературны е чтения. 14.00— В. Го- 
киели. Отрывки из оркестровой  
сю иты . 14.15, — А . Аренский. Ка
м ерны е произведения. 15.00 — Пес
ни Родины м оей (М ). 17.00 — П о
сл едн и е известия. 17.15 — Песни  
и з  кинофильмов в исполнении 
А . Пугачевой. 17.40 — М алыш ам. 
Р а д и о с т а н ц и я  . «Ц нцннатела».
18.00 — Новости Тбилиси. 18.10 и 
18.45 — М елодии, ритмы, настрое
ние. 18.30 — Республиканские и з
вестия на русском  язы ке. 19.00 —  
Ч емпионат СССР по футболу: I ли

га: «Гурия» — «Локомотив» (М о
скв а). 19.45 — Концерт легкой м у
зы ки. 20.30 — Р ади ож ур н ал  Тби
лиси -  Баку -  Ереван (и з Тбили
с и ). 21.00 — Вечерняя сказка. 
21.15 — Солдаты ленинской гвар
дии. А . Ц улукидзе. 21.30 — Р . Л а- 
ги дзе . Кам ерно-инструм ен т е л ь 
ные произведения. 21.45 — М еж ду
народны й дневник (М ). 22.00 —
П оет вокальный ам самбль «Бату
м и*. 22.15 — М. Литанишвили. 
«Устны е м ем уары ». 22.30 — П о
сл едние известия. 23.30 — Звезды  
мировой сцены. 24.00 — .Бой часов. 
Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА_______
на 13 и 14 ноября

В ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож и да
ется  перем енная облачность, пре
им ущ ественно б е з  осадков , ветер

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Л егко
атлетическая сборная СССР в 
составе Татьяны Казанкиной, 
Людмилы М атвеевой и М ари
ны Родченковой выиграла в 
Португалии чемпионат м ира 
по бегу на ш оссе на 15 км.

ТЕННИС. Второв призовое 
м есто заняла на м еж ду н ар о д
ном турнире «Вирдж и н и я

переменны й, 3—8 метров в секун
ду . Т ем пература в  и и зи и  а х: но
чью 0 4 -5  градусов, днем  4 - 9  4-14  
градусов . В г о р н ы х  районах: 
ночью —4 4 - 1  гр адус, днем  4 .2  
_1_7 гр адусов . В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью — 2 —7 гра
дусов , днем  0  4 -6  градусов .

В ВОСТОЧНОЙ Г Р У ЗИ И  -  пе
рем енная облачность, преим ущ ест
венно б ез осадков, ветер перем ен
ный, 3—8 метров в сек ун ду . Тем
пература на р а в н и н а х :  ночью  
—3 4 -2  гр ад уса , днем  4 -7  4 - ,г  
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 0 —5 градусов, днем  4 -1  
4 . 6  гр адусов . В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью —4 —9 гра
дусов , днем  —3 4 -2  градуса.

В Т БИ Л И С И  12 ноября — пере
менная облачность, б е з  осадков, 
ветер северо-западны й, 9— 14 мет
ров в сек ун ду . Тем пература в озд у 
ха  4 -1 0  4 .1 2  градусов.

Слимз» в США 15-летняя чем 
пионка СССР минчанка На
талья Звер ева . Она уступила 
в финале лишь известной 
спортсм енке Кэти Ринальди 
(США) — 4 : 6 ,  7 : 6 ,  0 :6 .
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